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Жизнь, говорят, как река быстротечная. 

Смерть, говорят, узелочек развяжет. 

«Сейте разумное, доброе, вечное» – 

Только спасибо никто вам не скажет. 

Мир догнивает в распутстве и зависти, 

Доброму делу противится злоба.

Вместо вниманья, любви, благодарности 

Будут клевать вас до самого гроба. 

Всё это верно, а сердце желало бы 

Всем указать на Спасителя нежного. 

Вот почему все обиды и жалобы, 

Брат, хорони в океаны безбрежные. 

Сейте! Господь дал нам это задание – 

Всем, кому истина свыше открылась. 

Пусть же Спаситель даст больше желания 

Провозглашать Его царскую милость.

1991 г. 

Для того чтобы мы, грешные люди, могли получить 
прощение и примириться с Богом, Иисус пришёл в этот 
мир и умер на кресте. То есть получение нами прощения 
требовало от Иисуса многого – самой Его жизни. Потому 
Он и ожидает от нас реального, хоть и не всегда лёгкого – 
это Он хорошо понимает – прощения обидчиков. И это ус-
ловие Иисуса категоричное. Иначе мы никак не получим 
прощения. Даже если приходится прощать снова и снова, 
снова и снова…

Этой теме мы посвятили номер 
журнала, который вы держите в ру-
ках, уважаемый читатель. Благосло-
венного вам чтения и мужества, силы 
и решимости жить прощённым и про-
щающим. 

олку нет молиться! Молишься, молишься, 
а такое впечатление, что молитвы – до по-
толка…» Вам приходилось такое слышать? 

А может, и сами переживали подобное? Должен признать, 
что по собственному опыту знаю, о чём пишу. А проблема 
очень даже просто решается: хочешь быть услышанным –  
приведи в порядок свои отношения с людьми. И в первую 
очередь проверь, нет ли у тебя в сердце на кого-то обиды, 
непрощения.

Молитва «Отче наш» дана нам Господом нашим Иисусом  
Христом для того, чтобы мы понимали: если не прощаем – 
нам не может быть прощено! Потому сразу после молитвы 
Матфей приводит в Евангелии слова Иисуса: «Ибо если вы 
будете прощать людям согрешения их, то простит и вам 
Отец ваш Небесный, а если не будете прощать людям со-
грешений их, то и Отец ваш не простит вам согрешений 
ваших». 
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Прощение – не чувство

Если вы будете ждать, что можете простить, когда по-
чувствуете в сердце эдакое сладкое, трогательное чув-
ство, то вам придётся очень долго ждать. Вполне возмож-
но, что оно не придёт никогда! 

Я ещё не встречал человека, который был бы в состоя-
нии простить, потому что у него возникло такое чувство. 
Чаще всего мне встречались люди, которым удавалось 
как-то об этих нанесённых им ранах не думать, они ото-
двигали их куда-то на задворки памяти. И раны уже не так 
болели и кровоточили. 

Но это – не прощение. Такая установка сердца не ис-
целяет.

Прощать – не означает делать вид, 
что ничего не произошло

Заметать мусор под ковёр – не решение проблемы. 
Не делайте вид, будто то, что с вами произошло, вас не 
задело, не нанесло душевной раны. 

Делать вид, что всё в порядке, – не означает про-
стить.

отца, дяди, деда… Что сказать ей? Простить она должна –  
это да, а вот доверять… это уже совсем другой вопрос.

Снова доверять человеку, который вас оскорбил 
и унизил, – это не то же самое, что простить. Доверие 
требует времени и соблюдения определённых условий. 
Снова начать доверять можно только тому, кто осознал 
свою вину и исправился, или, по крайней мере, находит-
ся на пути исправления. Мы это видим, и наше доверие 
к нему может расти. 

Если мы поймём, что доверие и прощение – разные 
вещи, то осознаем, что прощение возможно.

Прощать – не означает освобождать 
другого от ответственности

Обычно мы думаем так: «Если я ему прощу, то он так 
и останется без наказания. Он даже не задумается о том, 
что совершил, и никто не привлечёт его за это к ответ-
ственности».

Но на самом деле всё выглядит иначе. Если мы прихо-
дим в молитве к Богу, исповедуя перед Ним своё жесто-
косердие и нежелание простить другого, и вслух заявля-
ем о своём решении простить обидчика, провозглашаем 
слова прощения, то тем самым мы передаём этого чело-
века в руки Бога. 

А у Бога – миллион возможностей серьёзно повлиять 
на сердце этого человека. И Господь работает в сердце 
обидчика, чтобы сокрушить его, очистить и восстано-
вить. 

В этом спасении мы можем принять участие, если от-
даём Богу свою обиду и открываем перед Ним свои раны.

А теперь поговорим о том, что есть истинное проще-
ние.

Прощение – это, в первую очередь, 
осознанное волевое решение 

Всё внутри нас протестует! Эмоции зашкаливают при 
одной только мысли, что нужно простить его или её! Все 
наши чувства кричат: «Как это возможно?!» Наше уязвлён-
ное самолюбие, гордость, чувство собственного достоин-
ства – всё в нас требует: «Никогда! Ни в коем случае! Всё, 
что угодно, но не это. Это простить нельзя».

Мы не можем в этом вопросе руководствоваться чув-
ствами. Сердце – средоточие нашей воли. И этой волей мы 
принимаем решения. 

Прощение – это наше личное решение

Я сам принимаю это решение. Даже Бог не может при-
нять его вместо меня. Он ожидает его от меня. От всего 
сердца простить – моё и ваше личное решение. 

Не сделаем этого – всю дальнейшую жизнь будем не-
сти порабощающие, угнетающие и парализующие нашу 
духовную жизнь последствия непрощения.

Большинство людей знают только тя-
жёлую и тёмную сторону страдания.  
Для многих оно является жестоким вра-
гом – врагом неумолимым, нечувстви-
тельным к боли, слезам и возмущению.

Давайте поговорим о прощении. 
Что вам сразу приходит на ум из Священного Писа-

ния, когда вы слышите о прощении? Иисус говорит об 
этом в Нагорной проповеди, и Его слова мы вспомина-
ем каждый раз, когда молимся молитвой «Отче наш». 
Эту молитву мы помним наизусть. Иисус Христос сказал 
так: «Ты же, когда молишься, войди в комнату твою и, 
затворив дверь твою, помолись Отцу твоему, Который 
втайне; и Отец твой, видящий тайное, воздаст тебе явно. 
А молясь, не говорите лишнего, как язычники, ибо они 
думают, что в многословии своём будут услышаны; не 
уподобляйтесь им, ибо знает Отец ваш, в чём вы имеете 
нужду, прежде вашего прошения у Него. Молитесь же 
так: „Отче наш, сущий на небесах! Да святится имя Твоё; 
да придёт Царство Твоё; да будет воля Твоя и на земле, 
как на небе; хлеб наш насущный дай нам на этот день; и 
прости нам долги наши, как и мы прощаем должникам 
нашим; и не введи нас в искушение, но избавь нас от 

лукавого. Ибо Твоё есть Царство, и сила, и слава вовеки. 
Аминь“».

И тут же продолжил: «Ибо если вы будете прощать лю-
дям согрешения их, то простит и вам Отец ваш Небесный, 
а если не будете прощать людям согрешений их, то и Отец 
ваш не простит вам согрешений ваших».

Понимаем ли мы, о чём здесь идёт речь? Что говорит 
нам Сам Господь Иисус Христос? 

Прощение возможно только там, где есть вина. Все мы 
носим с собой наше прошлое, оно зачастую определяет 
и наше настоящее, так как мы помним нанесённые нам 
душевные раны. Эти раны нанесены нам конкретными 
людьми, которых мы помним и с которыми, возможно,  
и сегодня общаемся. 

Эти раны болят и воспаляются, они не дают нам спать, 
мешают общению. Мы знаем, что исцеление этих ран воз-
можно только в прощении. Нам нужно просто и конкрет-
но простить!

Поэтому, когда мы читаем слова апостола Павла: «Лю-
бовь всё покрывает», – звучат они не как мерило нашей 
духовности, а как обетование, дающее живую надежду. 

Но сначала давайте поговорим о том, чем прощение 
не является.

Прощать – не означает 
оправдывать поведение обидчика

Иногда мы думаем, что, прощая человеку, тем самым 
говорим, что всё не так уж и страшно. Мы говорим или 
даже думаем: «Наверное, вина не столько в нём, сколько 
во мне: я просто-напросто ему под руку попался».

Мы не можем человеку, который, например, ударил 
нас, а потом пришёл и попросил прощения, сказать: «Лад-
но, всё в порядке». 

Нет, ничего не в порядке! Это не в порядке, что он нас 
ударил. И никто нам не давал права грех считать ничем 
и называть его «всё в порядке». Никто не дал нам права 
оправдывать грех и давать другому позволение грешить.

Что мы можем сделать? Мы можем сказать, что его про-
щаем. Это не то же самое, что сказать: «Ладно, не страшно, 
я и сам виноват».

Прощать – не означает снова 
доверять обидчику

Если, например, к душепопечителю приходит девуш-
ка и рассказывает, что стала жертвой насилия со стороны 
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Никола ФОЛКОМЕР
Свободный перевод с немецкого Вальдемара ЦОРНА 

Вы принадлежите к этнической 
группе тутси. Приходилось ли 
вам уже в детстве сталкиваться 
с пропагандой, направленной про-
тив тутси?

Я знала об этом, но на такие темы 
не говорили открыто. Если кто-то из 
представителей тутси выражал по 
этому поводу своё мнение, то это 
могло закончиться для него смер-
тью, поскольку считалось антипра-
вительственной позицией. Поэтому 

что ситуация меняется к худшему.  
На провластной радиостанции ве-
дущие вели себя так, будто были 
пьяными. Раздавались фразы типа:  
«В один прекрасный день мы их 
убьём», или «Тутси – это вообще не 
люди, у них растут хвосты и рога».  
И никто им не противостоял. Помню, 
я думала: «На самом деле жители 
Руанды относятся друг к другу с лю-
бовью, они вежливы, у них хорошие 
манеры. Даже бранные слова звучат 
редко. И вдруг люди переступают  

люди не выражали открыто свои 
мысли. До четвёртого класса я даже 
не знала, к какому племени принад-
лежу. Сообщалось о столкновени-
ях и даже о том, что в них погибали 
люди, но если ты сам этого не пере-
жил, то в это трудно поверить. 

Сколько вам было лет, когда на-
чался геноцид?

Мне было 23 года. Но уже в воз-
расте 18 или 19 лет я понимала, 

Могу вас заверить из своей многолетней практики, что 
там, где есть непримиримость, – духовная жизнь умирает. 
Напрочь.

Начните жить ежедневным прощением, и вы заметите, 
насколько легче вам будет даваться победа в борьбе с ис-
кушениями.

Если во время разговора вы услышите имя, которое вы-
зывает в вашем сердце заслон, протест, то можете не сомне-
ваться, что у вас проблемы с прощением. Вы под гнётом гре-
ха противления Богу, греха непослушания и непрощения.

И речь идёт не о том, как часто мы об этом человеке ду-
маем, а о том, что мы испытываем, когда слышим его имя. 
Может быть, вы раз в год о нём вспоминаете, и тогда у вас 
в сердце начинает закипать гнев, растекается болезнен-
но-сладкая обида… Это значит, ваше сердце ожесточено.  
А ожесточение убьёт вас духовно, душевно и телесно.  
Это как «гниль для костей» – говорит Писание.

Прощение – как образ жизни 
рождённого от Бога человека

Как жить жизнью прощения? Возможно ли это в прин-
ципе?

Да, возможно! И возможно не потому, что мы на это 
способны, а потому что Бог сделал нас способными. Нас 
всех! Ибо все мы «одним Духом крестились в одно тело… 
и все напоены одним Духом». Да, это очень и очень про-
сто: «Любовь Божия излилась в сердца наши Духом Свя-
тым, данным нам».

Это та любовь, которая всё покрывает, как пишет апо-
стол Павел. И если мы этой любви не имеем, то мы ничто –  
«медь звенящая или кимвал звучащий».

Апостол Иоанн в 1 Ин. 4:6–12 пишет очень ясно, просто 
и понятно, но и очень, очень категорично. Его словами я 
хочу закончить эту проповедь: «Мы от Бога; знающий Бога 
слушает нас; кто не от Бога, тот не слушает нас. По этому 
узнаём духа истины и духа заблуждения. 

Возлюбленные! Будем любить друг друга, потому что 
любовь от Бога, и всякий любящий рождён от Бога и знает 
Бога. Кто не любит, тот не познал Бога, потому что Бог есть 
любовь.

Любовь Божия к нам открылась в том, что Бог послал 
в мир единородного Сына Своего, чтобы мы получили 
жизнь через Него.

В том любовь, что не мы возлюбили Бога, но Он возлю-
бил нас и послал Сына Своего в умилостивление за грехи 
наши. Возлюбленные! Если так возлюбил нас Бог, то и мы 
должны любить друг друга.

Бога никто никогда не видел. Если мы любим друг друга, 
то Бог в нас пребывает и любовь Его совершенна в нас».

Будем молиться вместе с псалмопевцем: «Испытай меня, 
Боже, и узнай сердце моё; испытай меня и узнай помышле-
ния мои; и зри, не на опасном ли я пути, и направь меня на 
путь вечный» (Пс. 138:23–24).

Прощение – это моё решение 
повиноваться Богу

Прощать – не хороший совет, а повеление, заповедь. 
Бог не говорит: «Было бы весьма неплохо, если бы ты смог 
собраться с силами и поупражняться в этом благом деле». 
Нет! Он говорит: «Хотите иметь прощение от Меня – про-
щайте обидчикам!»

Таким образом, прощение – это решение быть послуш-
ным этому Божьему повелению. И каждый должен при-
нять это решение сам, лично, в глубине сердца.

Даже если вы испытываете в отношении кого-то, кто 
уже давно умер, гнев и ожесточение, у вас есть возмож-
ность и необходимость простить и получить освобожде-
ние. 

Простив, вы заметите, как вашу жизнь наполнит свет-
лая, радостная свобода, к которой призваны все дети 
Божьи.

 
Прощение означает быть 

в мире с Богом

Это начало отношений между нами и Богом! Не думаю, 
что нам нужно пытаться наладить с кем-то отношения, не 
наладив их прежде с Богом. Только в полном Ему послу-
шании, в смирении сердца перед Его волей, с открытым 
для Его Духа и Слова сердцем мы можем пойти к нашему 
сопернику и предложить ему прощение и примирение. 
Здесь проходит водораздел. 

Готовы ли мы быть послушными Богу? Что такое не-
послушание, и с чего начались все беды этого мира, мы 
знаем. С греха. С грехопадения. В чём оно выражалось? 
В непослушании Богу в очень простом деле: не есть пло-
дов с какого-то одного дерева в раю. 

В Псалме 65 написано: «Если бы я видел беззаконие 
в сердце моём, то не услышал бы меня Господь» (ст. 18). 

Руанда, 1994 год. В стране царит 
кровавый хаос. Представители на-
родности тутси повсюду опасаются 
за свою жизнь. Молодая студентка 
Иммакуле Илибагиза тоже вынужде-
на спасаться от банд убийц из народ-
ности хуту. Она находит убежище  
у одного священника. Вместе с другими 
женщинами она прячется в его малень-
кой ванной комнате, вход в которую 
закрыт шкафом. Убийцы то и дело 
врываются в дом священника в поисках 
жертв, и в этой отчаянной ситуации 
Иммакуле всё чаще ищет утешения  
и поддержки в молитвах к Богу. Когда 
спустя три месяца Иммакуле наконец 
может покинуть своё укрытие, она уз-
наёт, что жертвами убийц стало бес-
численное множество тутси, включая 
большую часть её собственной семьи. 
Но она осталась в живых и убеждена, 
что это Бог защитил её! Её твёрдая 
вера помогает ей преодолеть трав-
му от пережитого, простить убийц 
родителей и братьев и начать новую 
жизнь. 

В беседе с нами Иммакуле Илибаги-
за делится своими воcпоминаниями.

ИММАКУЛЕ ИЛИБАГИЗА родилась в Руанде, изучала электротехнику и машиностроение.
В 1999 году эмигрировала в США и работает сегодня в Организации Объединённых Наций в Нью-Йорке.  
Активно помогает детям в Африке, осиротевшим в результате военных действий. На Конгрессе лидеров  
в 2020 году в Германии, в городе Карлсруэ, она рассказала о своём личном опыте прощения.

Н А Ш Е  И Н Т Е Р В Ь ЮП Р О П О В Е Д Ь
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Публикуется с любезного разре-
шения https://www.willowcreek.de
Перевод с немецкого Марии ВИНС

1. Дополни стих: «Страх Господен ведёт к жизни, и кто имеет его, 
всегда будет ______».

2. В книге какого пророка записаны слова Бога: «Любовью 
вечною Я возлюбил тебя и потому простёр к тебе благово-
ление»?

3. Сколько глав Евангелия от Матфея охватывает Нагорная 
проповедь?

4. Что Бог охотно и без упрёков даёт просящему?

5. Кого приводит в пример апостол Иаков, призывая к долго-
терпению?

6. Что, по словам апостола Павла, унизительно для верующих?

7. Кому апостол Павел 
сказал: «Если ты, будучи 
иудеем, живёшь по-язычески, а не 
по-иудейски, то для чего язычников при-
нуждаешь жить по-иудейски?»

8. Кому говорит апостол Павел, что он снова в муках рожде-
ния для них, доколе не изобразится в них Христос?

9. Чьи это слова: «Всё могу в укрепляющем меня Иисусе 
Христе»?

10. Кому апостол Павел писал, что он «был хулителем,  
и гонителем, и обидчиком, но помилован потому, что так 
поступал по неведению, в неверии»?

(Ответы на странице 31)

все границы. Почему это так? По-
чему одни люди вдруг начинают 
убивать других? Как можно вообще 
убить человека?» Всё было очень 
запутанно.

Ваш отец знал одного священ-
ника-хуту, и этот священник во 
время геноцида скрывал вас и ещё 
семь женщин в маленькой ванной 
комнате. Какие чувства вы испы-
тывали в то время?

я полностью сосредоточивалась на 
молитве. А слова молитвы «Отче 
наш» тоже оказывали огромное влия-
ние. Все мы знаем, что в этой молитве 
среди прочего говорится: «И прости 
нам долги наши, как и мы прощаем 
должникам нашим». Мне было очень 
трудно произносить эти слова. Очень 
хотелось выбросить их из молитвы. 
Конечно, я знала, что молитва «Отче 
наш» дана нам Самим Иисусом.  
И, наверное, не без цели. В своём 
укрытии я мучалась вопросом: «Если 
Иисус требует этого от меня, то дол-
жен же быть и путь, делающий про-
щение возможным. Иначе Он бы это-
го не требовал». И я не могла иначе, 
как только встать на колени и попро-
сить Бога: «Помоги мне. Я не знаю, 
как с этим справиться. Господи, что 
мне делать?» И с этого момента на-
чался процесс прощения. Я услыша-
ла в душе голос: «Молись от всего 
сердца, произноси каждое слово 
осознанно. Если будешь это делать, 
злой голос в тебе умолкнет». И я мо-
лилась. Моё сердце медленно, по-
степенно оттаивало.

Но опасность ещё не миновала...

Верно. В нашем укрытии, в ванной 
комнате, не проходило ни одного дня, 
чтобы мы в страхе не ожидали прихо-
да бойцов хуту. Каждый день они при-
ходили, топтались под окном и ухо-
дили. Каждый день мы переживали 
смерть и воскресение одновременно. 
И вот наступил момент, когда меня 
словно молнией ударило. В чтение 
молитв по чёткам входит и размышле-
ние о смерти Иисуса на кресте и Его 
словах: «Отче! Прости им, ибо не зна-
ют, что делают». Иисус как бы говорил 
мне: «Твои мучители не понимают  
в полной мере, что делают».

Что произошло в тот момент 
с вашей злобой?

Она внезапно исчезла. Как будто 
началась другая жизнь. Как будто 
я свободна и могу выйти из ванной 
комнаты. Я почувствовала лёгкость 
и счастье. Гнев и горечь, так долго 
державшие меня в плену, уступили 

Прежде всего отмечу, что я вы-
росла в католической семье. Мои ро-
дители очень серьёзно относились 
к своей вере и научили молиться  
и нас, детей. Я очень благодарна им 
за это. Все дни геноцида я фактиче-
ски только молилась.

А до этого?

До этого в моей жизни всё было 
довольно гладко, и я иногда думала:  
«А правда ли, что Бог существует?» Ко-
гда я оказалась в укрытии, мои мысли 
резко изменились. Я начала молиться 

место радости. Я знала: даже если 
умру – то уверена, что есть небо, 
есть лучшее место. И даже если моя 
семья, мои близкие убиты, они на-
ходятся сейчас в лучшем месте, чем  
я здесь, на земле. Я поняла и другое: 
несмотря на то что это они, мои угне-
татели, причиняют мне и многим лю-
дям в нашей стране так много стра-
даний, я питаю к ним ту же ненависть, 
какую они питают ко мне. Всё это вре-
мя мне хотелось, чтобы они испытали 
ту же боль, которую пережила я сама. 
Я осознала собственную неправоту.

Переключился ли этот «выклю-
чатель» в тот момент навсегда?

Нет. В этом нужно ежедневно 
упражняться. Если я замечаю, что 
моя злоба лишает меня покоя, то 
прошу помощи у Бога. По опыту знаю, 
что состояние мира в душе возможно. 
Что я не обязана реагировать так, как 
этого требует от меня мой порыв.

После гражданской войны вы 
встретились с убийцей вашей се-
мьи. Почему вы захотели с ним 
встретиться?

Я посетила его в тюрьме, потому 
что боялась, что моя злоба вернёт-
ся и прощение будет неискренним, 

Безусловно. В Руанде я часто слы-
шала: «Я не могу простить преступ-
ников. Они чудовища!» Были люди, 
которые злились, плакали и ждали 
помощи от преступников. Они спра-
шивали меня: «Почему ты не одержи-
ма жаждой мести, как мы? Почему не 
злишься? Как ты обрела мир в душе?» 
А некоторые видели в моей готовно-
сти прощать просто механизм выжи-
вания.

Благодаря судебным процессам, 
преступники были привлечены к 
ответственности, а иным открыл-
ся путь к прощению. Какое влияние 
это оказало на вашу страну?

Я искренне горжусь своей стра-
ной. Некоторое время назад состоя-
лись выборы – и всё прошло мирно. 
Никто в Руанде не желает ещё раз 
пережить эти зверства. Число уче-
ников Христа увеличилось в 20 раз. 
В стране царит мир, женщины вхо-
дят в состав правительства, и никто 
не хочет утратить то, что уже достиг-
нуто. Хорошее управление страной 
положительно сказывается на всём 
обществе.

Богу: «Отче наш, сущий на небесах...» 
Но из-за охватившего меня сильного 
страха забыла все следующие слова. 
Тут в моей голове пронеслась мысль: 
«Сейчас они придут, убьют нас, и я 
умру!» И вдруг я почувствовала, что 
Бог рядом. В этот момент я начала 
произносить молитву вслух. Это было 
единственное, что я могла делать.

Какие мысли занимали вас поми-
мо этого?

Помимо страха перед хуту я испы-
тывала сильную злость. Почему я не 
родилась в какой-нибудь другой стра-
не? А какая-то часть меня думала:  
«Я отомщу за всё это». Месть означа-
ла для меня сбросить бомбы на всю 
страну. Мысль о том, что это может 
быть неправильно, даже не приходи-
ла в голову. Мысли о мести настолько 
прочно засели во мне, что причиняли  
физическую боль: у меня болела 

недолговечным. Начальник тюрьмы 
был другом моего отца. Он привёл 
этого человека ко мне. Я разрыда-
лась, потому что мне вдруг стало так 
его жаль. У этого мужчины – хуту –  
были дети, семья, хорошая работа. 
Он даже был дальним другом на-
шей семьи. Эти убийства в очеред-
ной раз показали, какую огромную 
власть над людьми могут иметь 
зло, зависть, ненависть. Когда он 
вошёл, его растрёпанные волосы 
стояли торчком. Он плохо выглядел. 
Я так рада, что мне никогда не при-
ходилось видеть отца в таком со-
стоянии. Заключённый стоял пере-
до мной, и, казалось, Иисус говорил 
мне: «Именно это Я и имел в виду, 
говоря: „Они не знают, что делают“. 
Ибо кто хотел бы оказаться в таком 
состоянии и в таком месте?» Это, 
кстати, верно и в отношении нас се-
годня: мы сами вряд ли в состоянии 
прочувствовать то, что испытывает 
человек, которому мы причиняем 
боль или с которым поступаем не-
справедливо. И я сказала этому че-
ловеку, что прощаю его. Мне было 
очень важно, чтобы он знал, что я не 
питаю к нему злобы.

Помогла ли вам эта встреча  
в том, чтобы поддерживать дру-
гих в их желании простить?

голова и желудок, в ушах шумела 
кровь. Я была одержима местью, зло-
стью, ненавистью. Это было похоже 
на овладевшую мною болезнь.

Воспитываясь в католической 
семье, вы уже в детстве научились 
произносить молитвы, перебирая 
чётки. Как эта форма молитвы по-
могла вам научиться прощать? 

Молясь по чёткам, читаешь шесть 
раз молитву «Отче наш» в тече-
ние 20 минут. Этот повторяющийся 
ритм помогал мне. Всё это время  

Н А Ш Е  И Н Т Е Р В Ь ЮН А Ш Е  И Н Т Е Р В Ь Ю
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Н амедни Авраам заходил.  
Я давненько звал его. Мечтал 
побеседовать. Но уже мысль 

была, что не суждено. Не до меня ему.  
А тут вдруг – без стука. Дверь ведь у нас 
завсегда открыта… И вот те раз – Авраам! 

Напугал. Неожиданно так. Возник ни-
откуда, представляете? 

Заканчивается 2023 год от Рождества 
Христова. А его эпоха – отмотай-ка исто-
рию на пару тыщ лет назад. Гулял по миру 
без визы. И с Богом общался без книг и 
уголовного кодекса. От него свободой за 
версту несёт. Отец всех верующих! Пред-
ставляете?!

– Шалом, – говорит.
Я кинулся навстречу, под руки его 

попытался взять, помочь, но он посохом 
своим остановил меня.

– Шалом, святой отец, – промолвил я, 
поклонившись. – Проходите в светлицу!

Я так свою скромную кухоньку на-
звал, ибо там есть окно, и иногда, когда 
туч нет и солнце появляется, в ней быва-
ет светло.

Присел он на лавочку. Окинул взором 
кухоньку нашу, потянул воздух, смор-
щился.

– Скуден быт у тебя, тесен и плох, – 
сказал просто, будто внуку-несмышлё-
нышу сделал внушение.

Я ноги омыл патриарху, на руки во-
дичку подал, полотенчишко жена вовре-
мя свеженькое принесла. Моцион Авра-
аму пришёлся по душе, он улыбнулся.  
А тут и кофий поспел. Хлеб с «Виолой» 
на стол, пару огурцов… Да чуть не опло-
шал, сало в холодильнике оказалось 
прямо перед носом, я уж было схватил 
тарелочку, да вовремя Господь остано-
вил меня. Авраам... и сало! Не кошерно. 
Медок нашёлся, хлебушек нарезал, ну 
вроде, слава Господу, не пустой стол.

– Угощайтесь, святой отец, – суетливо 
я так вокруг почётного гостя кружусь.

А он взглянул на меня строго.
– Присядь. Успокойся. Дай молитву 

сотворить, – говорит.
У меня аж пот холодный выступил. 

Строго так сказал. Авраам сосредоточился.  

Ввысь глаза поднял. Руки вознёс. Лицо 
засветилось. И заговорил с Иеговой.  
Не по-нашему. Я только «аминь» разобрал.  
«Не перекрестился», – мысль мелькнула.

– Ну, рассказывай, чего ты звал ме- 
ня? – закончив трапезу, Авраам взглянул 
на меня. Подобрело лицо его. Глаза за-
светились. 

И я осмелел. 
– Дык, святой отец, завсегда хочется от 

вас благословение получить. Истину по-
знать. Вере научиться. Вы ведь родоначаль-
ник веры святой, отец наш. Вот, я всё думаю, 
хочу уразуметь смысл завета, обрезания.  
У нас в Библии написано: «Обрезайте край-
нюю плоть вашу: и это будет знамением за-
вета между Мною и вами» (Быт. 17:11). 

– Ну и?.. Так и есть. А чего тебе непо-
нятно? 

– Ну, если как медицинский акт, я по-
нимаю. Отчасти. Но я смущён. Эта тема 
скользкая, говорить об этом не принято, 
сразу всякие скабрезности вылезают.  
В чём смысл, почему Господь таким об-
разом завет оформить велел? 

Исполняли формально, а по сути – не ис-
полняли. Вроде обрезание совершали, 
но условия завета не соблюдали. И Изра-
иль поплыл. И вера растеклась. И идолы 
появились. И завет с Иеговой забыли.  
И род святого избранного народа стал 
исчезать. 

Авраам вздохнул, всплакнул, а может 
быть, мне показалось. Салфеточкой про-
тёр глаза, высморкался. Глотнул кофию. 

– Вот Павел, мой брат, раб Господен, 
потому и обличает моих правнуков. Про-
цедура осталась, а завет потеряли. Пони-
маешь?

– Да, – теперь уже я вздохнул. – Пони-
маю. Ныне в христианском народе что-то 
подобное происходит. Процедуры рели-
гиозные совершаются, а жизнь безбож-
ная по всем фронтам.

– Во-во! Помнишь, святой апостол 
Пётр что говорит? Ну-ка прочти 1 Петра 
2:9!

– «Но вы – род избранный, царствен-
ное священство, народ святой, люди, взя-
тые в удел, дабы возвещать совершен-
ства Призвавшего вас из тьмы в чудный 
Свой свет», – прочитал я вслух.

Он засмеялся. Потом задумался.
– Понимаешь, – говорит, – Господь-то 

захотел народ особый создать. Святой 
род. Отделённый от прочих. Богу при-
надлежащий. А как рождаются дети? Как 
создаётся род? Как сохраняется род? 

Я задумался. Не очень понимаю. 
Он продолжил:
– Мужики совратившиеся не разбор-

чивы в своих страстях. Блудники мужики-
то. Сорят где ни попадя семенем, и исче-
зает связь детей и отцов. И блукают по 
миру случайные люди, без роду, без пле-
мени. Господь в акте обрезания предпи-
сал мне и всем наследникам моим строго 
блюсти чистоту рода, избранного Богом. 
И святость половых отношений в супру-
жестве. Понимаешь? 

– Понимаю, – пробормотал я, кажет-
ся, ещё ничего не понимая. 

– Продолжение рода – самая важная 
функция мужчины, – продолжил Авраам. –  
Иегова призвал меня и сказал, что имен-
но от меня произведёт особый народ.  
И, обрезав крайнюю плоть, я, со своей 
стороны, принял Его предложение и по-
святил Ему себя и наследие своё. Понял?

Обрезать нужно уши: слушать мерз-
кие басенки – значит душу мерзостями 
гнобить.

Обрезать нужно и язык, он – неудер-
жимое зло. Не только свою душу ядом 
губит, но и окружающее пространство: 
семью, любимых своих, друзей, детей. 
Язык, брат мой, это огонь! 

Обрезать нужно и ноги: нельзя ведь 
быть чистым, если бродишь по нечисто-
там. 

Да и руки обрезать надо: негоже хва-
тать что попало, брать чужое, бить, ло-
мать… Сколько зла совершается необре-
занными руками! Вся эта грязь вовсе не 
безобидная штука, ибо всё это нечистое 
дело есть идолослужение. 

Вот об этом Павел и говорит: «Итак, 
умертвите земные члены ваши: блуд, 
нечистоту, страсть, злую похоть и любо-
стяжание, которое есть идолослужение» 
(Кол. 3:5). Понимаешь? 

Я кивнул. Говорить что-либо не стало 
сил. Слова святого мужа Божьего вскры-
вали суть нашего бесплодного религиоз-
ного обмана. Вспомнились слова святого 
апостола Иакова: «Откуда у вас вражда и 
распри? Не отсюда ли – от вожделений 
ваших, воюющих в членах ваших? Жела-
ете – и не имеете; убиваете и завидуете –  
и не можете достигнуть; препираетесь  
и враждуете – и не имеете, потому что не 
просите» (Иак. 4:1–2).

Авраам замолк. Видимо, притомился. 
Глаза прикрыл. То ли задумался, то ли за-
дремал. Так захотелось мне исповедать-
ся пред Господом. Аж до слёз. Очищения 
восхотел. Свободы от всяких страхов и 
злых мыслей. Да и спасибо Господу ска-
зать, такую мне встречу устроил. Просто 
супер! 

Я голову склонил. Рассказал Господу 
о своих переживаниях. И радостно стало. 
Такая благодать излилась. Открыл глаза, 
к Аврааму потянулся, так захотелось его 
обнять, в бороде его белой укрыться, 
святостью его напитаться... А его и след 
простыл. 

Осталась только Библия на столе.  
Открытая. Взглянул я, и слова сразу  
в глаза бросились: «Испытывайте самих 
себя, в вере ли вы; самих себя иссле-
дуйте. Или вы не знаете самих себя, что  
Иисус Христос в вас? Разве только вы не 
то, чем должны быть» (2 Кор. 13:5).

 Я кивнул. В нашей безродной исто-
рии сложно понять такое трепетное от-
ношение к себе и своему потомству.

– Налей-ка кофию, – Авраам улыбнул-
ся, протягивая чашечку. – Хорошее питьё 
у вас.

Я аж подпрыгнул от восторга. Такая 
похвала от самого Авраама! И не мечтал. 

Я Библию взял. Думаю, надо Словом 
беседу облагородить. 

– А вот апостол Павел говорит: «Ибо 
не тот иудей, кто таков по наружности, 
и не то обрезание, которое наружно, на 
плоти; но тот иудей, кто внутренне та-
ков, и то обрезание, которое в сердце, по 
духу, а не по букве: ему и похвала не от 
людей, но от Бога». Почему? Он как бы от-
меняет обрезание? – спросил я.

Авраам вздохнул. Глотнул кофию. 
– Ох уж эти евреи, – то ли буркнул 

он в бороду, то ли мне показалось. – Ты 
меня в такие дебри затянешь, что и не 
выбраться, – усмехнулся он. – Но прав 
Павел. Прав. Со временем наши ребята 
потеряли смысл завета в акте обрезания. 

– Это он вам говорит! Это вы – род из-
бранный! И он, и Павел говорят об обре-
зании истинном, как о посвящении себя 
Господу. Понимаешь?

Я не стал ничего говорить. Думаю, 
пусть он говорит, отец наш, отец всех ве-
рующих. Авраам продолжил:

– Чтобы хранить род Израиля, мы обя-
заны были соблюдать чистоту половых 
отношений. Обрезание – есть наша клят-
ва Иегове, что мы, весь род, принадле-
жим Ему. А ныне, когда Господь призвал 
к Себе людей всякого рода, из всякого 
народа, всем призванным необходимо 
сотворить обрезание. Полное. Без тако-
го обрезания ты в удел не попадёшь. Ты 
не можешь быть зачислен в царственное 
священство. Святой народ – это народ, 
вышедший из нечистоты, освобождён-
ный от зависимости прежним силам 
тьмы. Подобно как я вышел из дома отца, 
из родства своего. 

Поэтому вам нужно сотворить обре-
зание глаз: смотреть на грязь и подлость –  
значит в душу свою эту грязь впускать. Юрий СИПКО

П Р О З АП Р О З А
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О
дну удивительную историю  
о прощении я запомнил на 
всю жизнь. Это произошло 
в Корее. У одного пастора 

убили сына. Нашли парня, который со-
вершил это убийство. Пастор не только 
простил его, но и попросил суд разре-
шить ему усыновить убийцу своего сына. 
Имея пример невероятного Божьего 
прощения, пастор поступил подобным 
же образом.

В Библии много говорится о про-
щении, этот вопрос волновал многих. 
У Петра тоже были вопросы к Иисусу  
о прощении. 

В учении раввинов говорилось, что, 
если кто согрешит против тебя один 
раз – прости ему, если два – тоже про-
сти, и на третий раз прости, а на чет-
вёртый – не прощай. Возможно, Пётр 
знал об этом учении и решил поднять 
планку. Он спросил у Иисуса: «Господи! 
Сколько раз прощать брату моему, со-
грешающему против меня? До семи ли 
раз?» (Мф. 18:21).

Как бы высоко Пётр ни поднимал 
планку, он всё равно имел в виду, что 
после какого-то раза он уже имеет 

право не прощать. Возможно, Пётр 
ожидал от Иисуса похвалы за то, что он 
великодушнее раввинов. Ответ Иисуса 
был для Петра неожиданным: ученики 
Христа должны прощать бесконечное 
количество раз. На каком основании?

Иисус рассказывает Петру притчу, 
в которой царь простил раба, задол-
жавшего ему огромную сумму денег. 
А этот раб не захотел простить свое-
го товарища, одолжившего у него не-
сравненно меньшую сумму. Тогда го-
сударь сказал этому рабу: «„Злой раб! 
Весь долг тот я простил тебе, потому 
что ты упросил меня; не надлежало ли 
и тебе помиловать товарища твоего, 
как и я помиловал тебя?“ И, разгневав-
шись, государь его отдал его истяза-
телям, пока не отдаст ему всего долга. 
Так и Отец Мой Небесный поступит  
с вами, если не простит каждый из вас 
от сердца своего брату своему согре-
шений его» (Мф. 18:32–35).

Суть этой притчи в том, что осно-
ванием нашей обязанности прощать 
других служит то, что Бог нам простил 
несравненно больше. Апостол Павел 
призывает: «Будьте друг к другу добры,  

сострадательны, прощайте друг дру-
га, как и Бог во Христе простил вас»  
(Еф. 4:32). Прощение делает нас похо-
жими на Христа. 

Но, с другой стороны, Бог не при-
зывает нас только прощать и забывать, 
полностью отказываться от данных 
Богом средств достижения справедли-
вости. Более того, в некоторых случаях 
наша пассивность в прощении может 
оказаться греховной, может поощрять 
виновника и дальше творить безза-
коние. Ведь не сказал же Иисус: «Если 
согрешит против тебя брат твой, про-
сти и забудь». Нет, Господь призывает 
нас к активным действиям. И если брат 
будет упорствовать в грехе, то Иисус 
повелевает отлучить его от церкви. Ко-
нечно же, мы не должны носить в себе 
горечи, обиды, даже если виновник не 
пытается извиниться или возместить 
причинённый ущерб. Внутренне мы 
должны быть свободны от этого. Иначе 
это будет похоже на хранение гнилого 
мусора: скоро весь дом наполнится не-
приятным запахом. К тому же это будет 
вредить нашим отношениям с Богом.

Не только в церкви Бог дал меха-
низм достижения справедливости, но 
и в этом греховном мире. И проявле-
нием Божьей справедливости в этом 
мире служит учреждённый Богом ин-
ститут государственной власти, кото-
рый «есть Божий слуга, тебе на добро. 
Если же делаешь зло, бойся, ибо он не 
напрасно носит меч: он Божий слуга, 
отмститель в наказание делающему 
злое» (Рим. 13:4).

Апостол Павел не раз пользовался 
римскими законами для восстановле-
ния справедливости. Когда воеводы 
незаконно избили и бросили в темни-
цу Павла и Силу, апостол, ссылаясь на 
римские законы, потребовал извине-
ний и освобождения их из темницы. 
Конечно же, Павел простил воевод, 
но здесь мы имеем пример прощения 
вместе с восстановлением справедли-
вости.

В любом случае, то ли мы безус-
ловно прощаем и забываем, то ли на-
ряду с прощением используем Божий 
механизм достижения справедливо-
сти – всё это должно быть для славы 
Божьей, для прославления Его мило-
сти и справедливости.

Д
евочка, которая умела всех прощать. Она не зна-
ла и не умела не прощать. Этому все удивлялись, 
даже священники; ведь она прощению нигде не 
училась. Её мама говорила, что девочка роди-

лась с добрым и всепрощающим сердцем. А школьные 
учителя вспоминали, что, когда эту девочку обижали  
и смеялись над ней за то, что она верила в Иисуса, она 
всё безропотно терпела и всем прощала. 

Девочка лучше всех училась, была удивительно 
умной и красивой, очень нежной, но при этом сильной 
духом. Её лицо было немного грустным, но она почти 
всегда улыбалась. И ещё она всех искренне жалела, 
даже тех, кто её обижал. 

Однажды, когда был сильный мороз, а другая де-
вочка очень замёрзла по пути из школы, она отдала 
ей свои варежки. С тех пор они подружились, и та де-
вочка, хоть раньше её и обижала, никогда больше над 
ней не смеялась и даже начала тайком ходить с ней  
в церковь.

Девочка, которая умела всех прощать. Она не знала 
и не умела не прощать. Эта девочка никогда и никому 
не желала зла. Она даже не умела обижаться и злить-
ся. Она всем говорила, что, прощая, мы переживаем 
такую неизреченную свободу и благодать, что даже 
ангелы на небесах радуются. Так сближаются души, 
так мы строим мосты в небеса.

P.S. О, всех простить – вот облегченье!
О, всех простить, всем передать
И нежную, как облученье,
Вкусить всем телом благодать.

Белла Ахмадулина

Девочка умела прощать друзей и недругов, своих 
любимых и даже врагов без всяких условий и извине-
ний со стороны обидчиков.

Когда девочка выросла, она стала ещё более краси-
вой, милой и женственной. И умела ещё больше всех 
прощать. Её муж говорил, что именно в этом секрет 
её женской привлекательности и притягательности. 
Она излучала такой мир и покой, что самые немир-
ные и беспокойные в её присутствии умиротворялись  
и успокаивались. И ещё она никогда никого не осуж-
дала и ни о ком не говорила плохо, даже о тех, кто по-
зволял себе о ней сплетничать. Уже взрослая девочка 
никогда не опускалась до их уровня.

Девочка, которая умела всех прощать. Однажды, 
услышав о том, что женщина, ранее её оклеветавшая, 
сильно заболела, – она заплакала и начала молиться  
о её исцелении. А потом она одна из первых её посети-
ла, и они очень долго о чём-то говорили за чашкой чая.

Когда она слышала о том, что чья-то семья рушится 
или у какого-то ребёнка проблемы, по её прелестному 
лицу стекали слезинки и она долго грустила и моли-
лась об этих людях. А потом искала их телефон.

Девочка, которая умела всех прощать. Она не зна-
ла и не умела не прощать. Она всем говорила, что, 
прощая, мы переживаем такую неизреченную свобо-
ду и благодать, что даже ангелы на небесах радуются 
и даже Сам Бог улыбается. Так сближаются и исцеля-
ются души, так мы строим мосты в небеса.

Иван ЛЕЩУК , 
из цикла «Записки на полях души»

Виктор ТАНЦЮРА

Э С С ЕМ А Л А Я  К А Ф Е Д Р А
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В ОВРАГЕ ПОД ЛЮБОМИРКОЙ

Одним из пионеров евангельско-баптистского дви-
жения в Украине по праву считается Иван Григорьевич 
Рябошапка. Он уверовал в начале 1860-х годов и сразу 
начал проповедовать Евангелие в своём селе Любомир-
ке (Елизаветградский уезд Херсонской губернии, ныне 
это Кировоградская область). Вскоре в его клуне – боль-
шом крытом сарае, где складывали снопы необмолочен-
ной пшеницы, – стали проходить многолюдные собра-
ния. На эти собрания приходили до 200 человек. На стене  
в клуне висел текст: «Бог есть Дух, и поклоняющиеся Ему 
должны поклоняться в духе и истине» (Ин. 4:24). Люди  
с огромной жаждой внимали Слову Божьему. Мёртвые 
обряды православной церкви не могли удовлетворить 
их. От своей убогой, греховной жизни они всеми силами 
стремились к истинному свету.

Но вскоре для новообращённых наступили испыта-
ния веры. Осенью 1869 года любомирский священник пи-
сал архиепископу: «Рябошапка публично крестит взрос-
лых, хоронит в закрытых гробах покойников, венчает  
в домах женихов с невестами, причащает и имеет чашу для 

они объездили всю окрестность. Но Бог закрыл их глаза, 
и они никого не увидели и никого не нашли. Более того, 
заблудившись в темноте, Козакевич с лошадью упал в ов-
раг. При падении он оказался под лошадью и сломал себе 
ногу. Лечился он после этого целых два месяца.

К сожалению, этот случай ничему священника не на-
учил. Он так и не оставил свою «ревность не по рассужде-
нию». На Пасху 1872 года он анафемствовал штундистов 
и приказал им всем явиться на следующий день в храм. 
При входе в храм росли четыре старые акации. Козаке-
вич приказал привязать к ним двух братьев и двух сестёр 
и велел всем, выходящим из храма, плевать привязан-
ным в лицо. Но плевали немногие. Некоторые старались 
незаметно положить страдальцам в руку или в карман 
крашеное яйцо. Другие недоумевали и спрашивали:  
«Зачем это всё делается?» А многие плакали.

Брата Леонтия Мусиенко завели в церковь и привяза-
ли возле самого алтаря. Привязанные как во дворе, так  
и в храме почти одновременно запели: «Прими хвалу, 
благодаренье, Сын Божий, за Твою любовь». Народ в хра-
ме притих. Все превратились в слух. Тогда Козакевич при-
казал отвязать всех и выгнать за ограду.

За один только год своего пребывания в Любомирке 
Козакевич составил с сельским старостой 96 протоко-
лов на верующих. Выезжавшие на место представители 
власти рассматривали эти заявления Козакевича и по  
93 протоколам нашли обвинения недоказанными и всех 
обвиняемых (45 человек) оправдали, а по остальным трём 
протоколам каждого оштрафовали на 15 копеек. После 
этого они вынуждены были написать генерал-губернато-
ру, что Козакевич раздражает крестьян, несправедливо 
их преследует и обвиняет в том, в чём они не виновны.

Несмотря на все преследования, Иван Григорьевич 
Рябошапка не оставлял своего служения. Он стал пресви-
тером для «рассеянных чад Божьих» во многих местах. 
Верующих даже начали называть «рябошапковцами». 
Рябошапка посещал многие сёла в Херсонской губернии, 
бывал во многих других местах Украины. Многие общи-
ны возникли благодаря ему.

Ревностный труд брата Ивана Григорьевича Рябошапки 
продолжался до 1894 года. В этом году он был арестован и 
выслан на пять лет в Закавказье, в город Эривань. По проше-
ствии пяти лет его выслали за границу. Свой земной путь он 
закончил в Болгарии 5 февраля 1900 года в возрасте 68 лет.

ПРАВОСЛАВНЫМ СВЯЩЕННИКОМ Я НЕ БУДУ!

«Верою Моисей, придя в возраст, 
отказался называться сыном дочери фараона 

и лучше захотел страдать с народом Божиим…»
Евр. 11:24–25

Деревня Основа Одесского уезда Херсонской губер-
нии – одно из главных мест евангельского пробуждения 
в Украине. Здесь обратились к Господу Иван Онищенко 
и Михаил Ратушный, которых называют пионерами еван-
гельско-баптистского братства.

Михаил Тимофеевич Ратушный обратился к Господу 
в 1860–1861 годах. От мёртвой обрядности он пришёл  
к живой вере в Господа и Спасителя Иисуса Христа. Но-
вый Завет на русском языке стал для него книгой, с кото-
рой он никогда не разлучался.

Вскоре Ратушный начал проводить в своём доме бесе-
ды с чтением Евангелия. Собрания стали посещать мест-
ные жители: и мужчины, и женщины. Сначала многие посе-
щали и собрания в доме Ратушного, и православный храм. 
Но затем, читая Евангелие, они всё больше убеждались  
в несоответствии учения православной церкви с учением 
Евангелия.

В 1867 году Ратушный и другие верующие оконча-
тельно разорвали связь с православной церковью. Они 
отказались от икон, перестали крестить детей, ходить 
на исповедь и вообще посещать православный храм. 
Благая весть из Основы проникла и в некоторые другие 
деревни.

причащения. Иконы сектанты из домов своих вынесли, 
надо мной издеваются, полиция не обращает внимания на 
мои жалобы, крестьяне православные говорят: „Если не 
преградит этого потока начальство, то мы не ручаемся за 
своих детей, останутся они православными или нет“».

На верующих с каждым днём усиливались гонения, 
собрания в клуне строжайшим образом запретили. При-
ходилось собираться тайно, в основном ночами.

В 1871 году в Любомирку назначается новый обра-
зованный священник Козакевич. Он рьяно начинает бо-
роться с «отступниками-штундистами».

Поздней осенью этого же 1871 года в тёмную ночь, в не-
настную погоду верующие договорились провести бого-
служение в овраге между Любомиркой и Песчаным Бро-
дом. Такая ночь и такая погода содействовали спасению 
от преследований. Собрались, тихо попели, помолились. 
Но Козакевич каким-то образом узнал о намеченном со-
брании. Вместе с сельским старостой верхом на лошадях 
они поехали искать верующих. В непроглядной темноте 
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Александр НАГИРНЯК

В июле 1867 года судебный следователь в своём пись-
ме к архиепископу Дмитрию сообщал: «Крестьяне Рясно-
поля, Игнатовки и Основы отступили от православной 
церкви, не признают святых икон, молений за усопших, 
почитания святых угодников, крестного знамения, от-
вергают посты и обряды. Последователей такого учения 
42 человека, в убеждениях они тверды и непоколебимы».

После этого Ратушного и некоторых других братьев 
арестовали и продержали длительное время под арес-
том. Собрания пришлось проводить тайно.

В 1869 году Ратушный имел встречу с херсонским гу-
бернатором, который долго беседовал с ним по вопросам 
веры. Затем его пригласил архиепископ Дмитрий. От угроз 
он перешёл к другой тактике. Архиепископ предложил 
Ратушному возвратиться в лоно православной церкви и 
стать в ней священником. В глазах архиепископа это было 
очень заманчивое предложение. Но брат Ратушный не 
поддался искушению. Он твёрдо ответил: «Православным 
священником я не буду!» Ни угрозы, ни лесть не могли по-
колебать его евангельских убеждений.

В 1870 году собрания в Основе посещали уже 100 че-
ловек. Постепенно верующие пришли к необходимости 
принятия водного крещения по вере. В 1871 году Ратуш-
ный и группа его единоверцев приняли крещение от 
брата Рябошапки. После этого община в Основе избрала 
Ратушного своим пресвитером.

В последующие годы Михаил Тимофеевич Ратушный 
много и плодотворно трудился во многих местах Украи-
ны. Он был благовестником в Херсонской губернии, по-
могал организовывать новые общины, крестил новооб-
ращённых.

В 1884 году он был участником объединённого съез-
да евангельских верующих в Петербурге, который был 
созван по инициативе деятелей «петербургского про-
буждения» В. Пашкова и М. Корфа.

Пришлось брату Ратушному и много пострадать за 
Христа. Он несколько раз был арестован, отбывал тюрем-
ные заключения. В книге «Преследование баптистов»,  

изданной в 1902 году, говорилось: «В деревне Основа чис-
лилось 80 дворов – это 220 душ мужского пола, и в те-
чение 30 лет жители подвергались почти беспрерывно-
му гонению и преследованию. Только с 1887 по 1890 год  
в Основе из баптистов было арестовано 122 человека  
и приговорено к штрафам на 5395 рублей или к отсидке 
под арестом в общей сложности 4839 дней». 

Но постоянные преследования не сломили Ратушно-
го. Он был безбоязненным благовестником. Духовенство 
боялось его как сильного проповедника, а православ-
ные миссионеры не могли противостоять мудрости это-
го простого человека. Но Бог избрал немощное в этом 
мире, чтобы посрамить сильное.

В 1911 году Ратушный был участником 3-го съезда 
евангельских христиан в Петербурге. Ему шёл тогда  
81-й год. О его внешности писали: «Глубокий старец сред-
него роста с совершенно седой небольшой бородой, се-
доватыми волосами, высоким лбом и умными серыми 
глазами».

Михаил Тимофеевич Ратушный производил на всех 
впечатление глубоко верующего человека. Он посвятил 
свою жизнь проповеди Евангелия среди своего родного 
народа.

МУЧЕНИК ЗА ВЕРУ

Начало проповеди Евангелия в Киевской губернии 
относится к 1871 году. Тогда через посредство Герасима 
Балабана, высланного за веру из Херсонской губернии, 
уверовал волостной писарь Иван Лясоцкий из села Ко-
сяковки Таращанского уезда. Иван начал смело свиде-
тельствовать о своей вере, и многие его односельчане, 
а также жители соседнего села Чаплинки обратились  
к Господу. Верующим пришлось испытать много гонений. 
Лясоцкий перенёс и тюрьму, и ссылку. Однако проповедь 
Евангелия пробуждала всё новые и новые души. Вскоре 
и в Косяковке, и в Чаплинке образовались большие еван-
гельские общины. Верующие собирались в частных до-
мах и имели рукоположённых пресвитеров. Каждый из 

служителей в той или иной мере испытал горькую чашу 
гонений, а некоторые отдали жизнь за Христа.

Брат Фома Добротворский был одним из первых уве-
ровавших в селе Чаплинка. В 1885 году он стал пресвите-
ром местной церкви евангельских христиан-баптистов, 
которая тогда насчитывала около 100 членов. 

Брат Добротворский вполне соответствовал своей 
фамилии: он отличался кротостью и был исполнен доб-
рых дел. Влияние его как служителя было очень боль-
шим. Односельчане слушали его проповеди и обраща-
лись к Господу. Церковь увеличивалась с каждым годом. 
Это не понравилось местным властям и священнику. Они 
решили принять самые крайние меры, чтобы любой це-
ной остановить распространение живого евангельского 
слова. И вот однажды к дому, где собирались верующие, 
подъехал на бричке становой пристав и с ним священ-
ник и несколько человек стражников. Они вошли в дом и, 
прервав богослужение, схватили брата Добротворского, 
связали и повели в центр села к православной церкви. 
Все верующие последовали за братом, а также его жена 
и дети. Раздался колокольный звон. На звон стали схо-
диться люди, и всем собравшимся священник объявил, 
что сейчас будут судить «штундаря». Верующие вста-
ли на колени и громко взывали к Богу о защите брата.  
Становой пристав приказал всем идти на край села к ве-
тряной мельнице. Здесь стражники привязали брата со 
связанными руками к крылу мельницы. Они сказали ему: 
«Оставь свою штундистскую веру, перекрестись рукой, 
поцелуй икону, и мы тебя отпустим». Брат Добротворский 
ответил, что икону целовать он не будет, а будет цело-
вать ноги Иисуса Христа. Тогда стражники стали подни-
мать крыло мельницы, и когда оно поднялось вверх, то 
брат оказался вниз головой. Когда крыло опустили вниз, 
ему сказали: «Перекрестись и поцелуй икону, тогда отпу-
стим». Он ответил твёрдо: «Нет, не перекрещусь». Тогда 
крыло опять стали поднимать вверх. Среди собравшихся 
людей поднялся шум. Одни ругали начальство, другие 
от страха и сожаления громко кричали и плакали. Жену 
и детей стражники не допускали подойти близко, и они 
тоже кричали и плакали. В это время небо стало затя-
гиваться чёрными тучами, крик народа становился всё 
сильнее и сильнее.

Когда крыло мельницы опустили вниз, то тело бра-
та Добротворского уже обмякло. Ему снова поднесли 
икону и предложили поцеловать и перекреститься, но 
он уже ничего не отвечал, а только что-то тихо шептал.  
Его стали поднимать на крыле в третий раз. Подняли ме-
тра на четыре, но верёвки, которыми он был привязан, 
ослабели, и он упал вниз, на землю, – из носа и рта по-
текла кровь. Жена и дети, которых не допускали, вырвав-
шись, подбежали к нему. Жена упала и закричала страж-
никам: «Убейте и меня, и детей!» В это время внезапно 
хлынул сильный дождь, все разбежались, ушли и свя-
щенник, и пристав, и стражники, а брат-мученик остался 
лежать на земле. Подошли родственники, развязали ему 
руки, подняли голову, и он начал дышать.

После этого брат Добротворский сильно заболел, 
прожил всего год и в болезни закончил свою земную 
жизнь. Верующие с глубокой скорбью похоронили свое-
го служителя-мученика. 

После этого дело Божье не остановилось. Несмотря 
на угрозы и гонения, служение приняли другие братья. 
Всем им пришлось испытать побои, тюрьму и ссылки. 
Верность братьев укрепляла и других верующих.

Живое евангельское слово стало распространять-
ся по всему уезду, а затем и по всей губернии. Сюда,  
в Чаплинку, а также в Косяковку, Гореничи и другие сёла 
несколько раз приезжал известный благовестник Иван 
Рябошапка. Он проповедовал в собраниях и крестил 
новообращённых. Есть сведения, что он проповедовал  
и в самом Киеве. Бывал здесь и Василий Павлов, он тоже 
возвещал Евангелие и крестил.

Пример веры и стойкости в гоне-
ниях брата Фомы Добротворского и 
других первых христиан в Украине 
нельзя предавать забвению. Этот 
пример должен и нас вдохновлять 
на служение Господу, даже если наш 
путь будет узким и тернистым.
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Иоанн ЗЛАТОУСТ

Николай ВОДНЕВСКИЙ

Насколько человек возрастает во Хри-
сте, настолько он преуспевает в вере, 
добродетелях и христианской жизни 
и со дня на день исправляется. Это  
и есть «цвести, как пальма».

Христианин должен со дня на день 
обновляться (см. Еф. 4:23; Кол. 3:12) 
и распускаться, как пальма. Каждый 
день должен принимать решение со-
ответствовать званию своему, как 
если бы он с этого только дня сделал-
ся христианином, и должен ежедневно 
пламенно желать того, чтобы ему не 

Потому мы должны ставить свя-
тость нашу гораздо выше чистоты  
и святости всех ангелов, ибо она есть 
Сам Христос. Святость, полученная 
незаслуженно, но из милости, даро-
ванная правда, чистота и освящение 
должны обновить тело, душу и дух 
и сделать святой всю нашу жизнь.  
Поэтому мы в христианском звании 
нашем должны быть подобны юной 
пальме или финику, всегда зелене-
ющему и растущему. Так должны 
мы возрастать во Христе Иисусе.  

быть ложным христианином. Как вся-
кому призванному в какой-либо сан 
надлежит стараться соответствовать 
званию своему, так и мы должны жить 
достойно того, к чему призваны во 
Христе (см. Еф. 4:1).

Где нет такого святого намерения, 
там нет ни исправления, ни процвета-
ния, ни возрастания во Христе. Воис-
тину, нет там и животворящего Духа 
Христова.

Н
е имя, а христианская жизнь 
характеризует истинного хри-
стианина. Кто хочет быть во-

истину христианином, тот должен 
стараться в том, чтобы по его любви, 
смирению и дружелюбию видели в нём 
ученика Христа. Ибо никто не может 
быть христианином, если в нём не жи-
вёт Христос. Такая жизнь должна исхо-
дить из сердца и духа, из внутреннего 
существа человека подобно тому, как 
яблоко достаёт своё питание из вну-
тренней растительной силы дерева. 
Дух Христов должен управлять жиз-
нью и делать её сообразной Христу, 
как говорит апостол Павел: «Если 
же кто Духа Христова не имеет, тот и 
не Его. ˂…˃ Ибо все водимые Духом 
Божиим – сыны Божии» (Рим. 8:9, 14).  
Ибо каким духом внутренне водится 
и побуждается человек, тем и живёт 
он наружно. Всякая жизнь – и добрая,  
и злая – из духа исходит.

Праведник цветёт, как пальма, возвы-

шается, подобно кедру на Ливане. Насаж-

дённые в доме Господнем, они цветут 

во дворах Бога нашего; они и в старости 

плодовиты, сочны и свежи, чтобы возве-

щать, что праведен Господь, твердыня 

моя, и нет неправды в Нём. 

Пс. 91:13–16

По этой причине для истинной хри-
стианской жизни совершенно необхо-
дим Дух Святой. А потому Господь и 
повелел нам испрашивать Духа Свя-
того и обещал дать нам Его (см. Лк. 
11:13). И сей Дух есть дух нового рож-
дения, который оживляет нас в Христе 
к новой жизни, духовной и небесной 
(см. Тит. 3:5). Из этого всегда плодо-
носного живого Духа Божьего должны 
процветать христианские доброде-
тели, так что «праведник цветёт, как 
пальма, возвышается, подобно кедру 
на Ливане» (Пс. 91:13; см. 103:16). 

Поэтому человек должен прежде 
всего обновиться внутренне в духе 
ума своего по образу Божьему, и его 
внутренние вожделения и склонности 
должны сделаться сообразными Хри-
сту, что апостол Павел называет «об-
лечься в нового человека, созданного 
по Богу» (Еф. 4:24), дабы наружная 
жизнь его происходила из основания его 

сердца и он был внутренне таков, каков 
наружно, перед людьми. И, по спра-
ведливости, в человеке внутри должно 
быть гораздо более, нежели видится  
в нём извне, ибо Бог зрит сокровенное  
и испытывает сердце (см. Пс. 7:10).

И хотя внутренне мы не так чисты, 
как ангелы, однако же должны пламен-
но желать этого. А это верою произво-
димое желание Бог приемлет к очище-
нию нашему, ибо Дух Святой помогает 
слабости нашей и ходатайствует за 
нас перед Богом воздыханиями неиз-
реченными (см. Рим. 8:26). Воистину, 
кровь Христа очищает нас верою (см. 
Деян. 15:9), так что не остаётся на нас 
никакого пятна или порока (см. Еф. 
5:27). А что ещё более: наша чистота, 
святость, правда – не есть добродете-
ли какого-либо ангела, но вменённая 
нам чистота Христова и Христова свя-
тость, Христова правда – Сам Христос 
(см. 1 Кор. 1:30).

О н, говорят, человек. Да, он человек, но ча-
сто лишь называется таковым.

Когда я вижу тебя живущим безумно, 
то как назову тебя человеком, а не ослом?

Когда вижу тебя расхищающим чужое, то как назо-
ву тебя человеком, а не волком?

Когда вижу тебя блудодействующим, то как назову 
тебя человеком, а не свиньёй?

Когда вижу тебя коварным, то как назову тебя чело-
веком, а не змеем?

Когда вижу тебя выпускающим яд, то как назову 
тебя человеком, а не аспидом?

Когда вижу тебя непокорным и бесчувственным, то 
как назову тебя человеком, а не камнем?

Ты получил от Бога благородство. Для чего же из-
меняешь достоинству природы? Скажи мне, что ты де-
лаешь?

Некоторые люди умеют научить животных тому, 
что свойственно человеку: попугаев учат говорить 
человеческим голосом, побеждая искусством приро-
ду; львов делают ручными и водят их по площадям, 

делая их кроткими. А сам ты оказываешься свирепее 
льва!

Каждое из бессловесных животных имеет один ка-
кой-нибудь недостаток: волк – хищен, змей – коварен, 
аспид – ядовит. А у злого человека не так. Злой человек 
имеет не один недостаток, но бывает и хищен, и кова-
рен, и ядовит, соединяя в своей душе все страсти жи-
вотных.

Как же я назову тебя человеком, когда ты не имеешь 
царственного отличия, не имеешь диадемы, не имеешь 
багряницы?

Бог сказал: «Сотворим человека по образу Нашему 
и по подобию Нашему» (Быт. 1:26).

Подумай, человек, по какому образу ты создан, и не 
опускай себя до низости скотов. Не доказывай мне, что 
имеешь душу человека, но покажи, что ты – человек.

Если ты не можешь любить своего ближнего, значит, 
в тебе нет ничего от Бога. 

Покайся и вернись к Богу.

Л И С Т А Я  С Т А Р Ы Е  С Т Р А Н И Ц ЫТ О Ч К А  З Р Е Н И Я
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что в стихотворении о священнике 
и клеветнице, которая распустила  
о нём худую молву. Священник по-
ставил ей два условия для проще-
ния: сначала принести ему ощипан-
ного петуха, перья которого должны 
быть развеяны по ветру (что, по сути 
дела, ей было сделать несложно),  
а потом собрать эти перья (что вы-
полнить совершенно невозможно!).  
Что же делать с пострадавшей репу-
тацией? Очевидно, здесь придётся до-
вольствоваться чистосердечным ис-
поведанием и искренним покаянием  
в этом грехе.

Так можно ли верить человеку, 
утверждающему, что он получил от 
Господа прощение греха, совершён-
ного против ближнего? Или если он 
попросил прощения «за всё, за всё», 
не называя грех по имени? Это похо-
же на стирку белья в плотном мешке, 
который бросили в стиральную ма-
шину. Сколько бы машинка ни крути-
ла этот мешок, в лучшем случае лишь 
только он станет чистым. 

Иисус Христос учил, что прине-
сение любого дара Богу или обра-
щение к Нему будет угодно только 
тогда, когда приносящий имеет мир 
с окружающими, если человек при-
мирён с ближними (см. Мф. 5:23–24). 
Человек, исполнивший это условие, 
будет принят Им и здесь, на земле,  
и в вечности. А если я или кто-нибудь 
другой попытается обойти или как-
то изменить этот порядок, установ-
ленный Самим Господом, и продол-
жит обращаться к Богу, то рискует  
в конце своей жизни услышать из уст 
Христа приговор: «Я никогда не знал 
вас; отойдите от Меня, делающие 
беззаконие» (Мф. 7:23). А это будет 
иметь вечные последствия. Да сохра-
нит нас от этого Господь.

 Спаситель и сегодня зовёт: «Придите 
ко Мне, все измученные и обременённые,  
и Я успокою вас» 
(Мф. 11:28). Так пой-
дём же к Нему на 
Его условиях.

История античного мира доно-
сит до нас подробности «найма» на 
должность мытаря. Вакантная долж-
ность мытаря выставлялась на аук-
цион, и, по всему видимо, только 
состоятельные люди могли её полу-
чить: если человек мог заплатить за 
эту должность больше других. Каж-
дый мытарь должен был вносить 
своему начальнику определённую 
сумму денег в зависимости от места 
своей деятельности, а то, что он смог 
собрать сверх этого, он оставлял 
себе. Начальник мытарей вносил по-
ложенную ему сумму в казну импе-
рии, а «излишки» от полученного им 
уже составляли его доход. Как пра-
вило, вся деятельность мытарей, как, 

он пообещал половину своего име-
ния раздать нищим, а тем, кого об-
манул, возместить вчетверо. После 
этого обещания Закхей услышал из 
уст Господа слова: «Ныне пришло 
спасение дому этому, потому что и 
он сын Авраамов» (Лк. 19:9). Полагаю, 
что каждому, кого Закхей обсчитал 
в своё время, он признался, то есть 
исповедал свой грех, и возвратил 
четырёхкратную сумму.

А теперь самое время возвра-
титься к нашему вопросу: всегда ли 
достаточно одного «Прости, брат, за 
всё» для получения настоящего про-
щения? История Закхея показывает 
нам, что не всегда этого достаточно. 
Иногда необходимо и моральное или 
материальное возмещение убытков. 

Справедливый Бог заложил в Сво-
ём законе принципы возмещения 
убытков, причём возмещение зави-
село от ценности потери. «Он должен 
возвратить похищенное, что похитил, 
или отнятое, что отнял, или поручен-
ное, что ему поручено, или потерян-
ное, что он нашёл. Или если он в чём 
поклялся ложно, то должен отдать 
сполна, и приложить к тому пятую 
долю, и отдать тому, кому принадле-
жит» (Лев. 6:4–5). «Если кто украдёт 
вола или овцу и заколет или про-
даст, то пять волов заплатит за вола 
и четыре овцы за овцу» (Исх. 22:1).  
Возможно, кто-то скажет: так это 
было в Ветхом Завете! Правильно, 
но принципы Божьи не стареют и со 
временем.

Иногда бывает сложно оценить 
убыток, особенно если речь идёт 
о моральном ущербе: оклеветали 
кого-то, и в результате пострадала 
репутация человека. Как быть в этом 
случае? Ситуация очень похожа с той, 

даже там, где это сделать было не-
легко. Я думаю, что украинское сло-
во «митниця» (звучит как «мытныця» 
и переводится – «таможня») может 
дать нам идею к пониманию дея-
тельности мытарей. И если в других 
провинциях империи мытари могли 
быть уважаемыми людьми, то в Иудее  
свободолюбивый народ считал их 
предателями и относился к мыта-
рям с презрением, приравнивая их 
к грешникам. В Евангелиях можно 
часто встретить выражение «мытари 
и грешники», с которыми Иисус Хри-
стос нередко разделял общую тра-
пезу, евангелизируя их, чем вызывал 
много недовольства фарисеев.

Придите ко Мне, все измученные и обременённые, 
и Я успокою вас.

 Мф. 11:28

Итак, если ты принесёшь дар твой к жертвеннику и там 
вспомнишь, что брат твой имеет что-нибудь против тебя, 
оставь там дар твой пред жертвенником, и пойди прежде 

примирись с братом твоим, и тогда приди и принеси дар твой.
Мф. 5:23–24

мытарем, но начальником мытарей. 
Не просто богатым, но, по всей ви-
димости, очень богатым человеком. 
Откуда же взялось его богатство? 
Для этого нужно заглянуть в рим-
скую «таможенную кухню». 

Мытарями в римской империи 
назывались таможенные чиновни-
ки, занимавшиеся сбором налогов 
в пользу казны с товаров, вывози-
мых или ввозимых на территорию 
империи, или перемещаемых вну-
три империи из одной провинции  
в другую. Изобретательные римские 
чиновники и изворотливые местные 
таможенники-мытари умели нахо-
дить способы извлечения выгоды 

Почему многие из современ-
ных христиан так легко со-
грешают? Почему многие 
возвращаются снова и сно-

ва к запинающему их греху? Я думаю, 
что ответ на эти вопросы кроется в од-
ном: им слишком легко достаётся про-
щение грехов. Что может быть про-
ще: помолился Господу – и порядок.  
Ты прощён! Или, осознав себя винов-
ным перед кем-то, обратился к этому 
человеку со словами: «Прости, брат 
(или сестра), за всё, за всё!» – и про-
щён. Но достаточно ли этого?

Полагаю, что нам сможет помочь 
библейская иллюстрация из жиз-
ни Закхея. Закхей был не простым  

впрочем, и их начальников, была по-
строена на обмане своих «клиентов». 
Можно согласиться с тем, что вакант-
ная должность начальника мытарей 
«оценивалась» римскими властями 
значительно дороже, чем должность 
рядового мытаря.

Думаю, мы можем предположить, 
что Закхей мог «проработать» рядо-
вым мытарем несколько лет, пока 
не собрал достаточную сумму для 
«приобретения» должности началь-
ника. Отсюда следует, что число об-
манутых им простых людей, а после 
и мытарей, во время его начальство-
вания могло быть немалым. Когда же 
Закхей признал Иисуса как Мессию,  

Александр   
ЗАЙЦЕВ

Т О Ч К А  З Р Е Н И ЯТ О Ч К А  З Р Е Н И Я
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Нидерландка Корри тeн Боом и её семья, 
рискуя жизнью, скрывали в своём доме пре-
следуемых евреев от нацистов. Но однаж-
ды их предали. Корри со своими близкими 
попала в фашистский концлагерь. Многие 
из её семьи там погибли. Сама Корри чу-
дом спаслась: в 1944 году, после длительно-
го пребывания в Равенсбрюке, её по ошибке 
неожиданно освободили.

После войны Корри стала миссионер-
кой, проповедуя всему миру о любви Иисуса 
Христа и о прощении. 

Миссия «Свет на Востоке» выпустила 
её книгу «Убежище» и дублировала на рус-
ский язык одноимённый кинофильм, по-
ставленный по этой книге.

Мы приводим очень личное свидетель-
ство Корри тен Боом.

П
риехав в Нидерланды после 
освобождения из концла-
геря Равенсбрюк, я сказала:  
«Надеюсь, что мне никогда не 

придётся вернуться в Германию. Я хочу 
по велению Божьему идти туда, куда Он 
меня пошлёт, и хочу верить, что Он нико-
гда не пошлёт меня в Германию».

В Америке я часто говорила об отно-
шениях между людьми в послевоенной 
Европе, и, когда речь заходила о хаосе 
в Германии, люди меня спрашивали: 
«Почему бы тебе не посетить Герма-
нию?» Но я не хотела.

Затем в моей жизни наступила мрачная 
неизвестность: когда я просила Бога о во-
дительстве, я не получала ответ. Бог хочет, 
чтобы мы не сомневались в Его водитель-
стве. И я поняла: между мной и Богом стоит 
какая-то преграда. Я молилась: «Господи, 
может, я в чём-то Тебе непослушна?» Ответ 
был предельно ясен: «Германия». Корри тен БООМ

Я мысленно видела страну, в которой 
так страдала в концлагере. И опять слы-
шала грубые окрики: «Быстрее, быстрее!» 
Прошло довольно много времени, прежде 
чем я смогла сказать Богу: «Да, Господь, 
я поеду в Германию. Я буду следовать за 
Тобой, куда бы Ты ни повёл».

Итак, я отправилась в Германию. 
Было ли это легко для меня? Разумеет-
ся, нет. Но если Иисус говорит: «Любите 
врагов ваших», – то Он и дарует нам эту 
любовь.

Мы не являемся ни фабриками люб-
ви, ни её хранилищами. Мы только со-
общающиеся сосуды Его любви. Если мы 
это поймём, тогда не существует более 
для нас никаких оправданий для непро-
щения.

…Его я увидела в одной из церквей 
Мюнхена – тяжеловесного, лысоватого,  

надзирателем – одним из самых жестоких садистов. И вот 
он стоит передо мной, протянув мне руку: 

– Отличное выступление. Как замечательно знать, что 
все наши грехи, как вы сказали, теперь на дне морском!

Он меня, конечно, не узнал, да и как он мог из тысяч 
женщин запомнить именно меня?! Но я его запомнила от-
лично. С кожаной плёткой в руке. Я лицом к лицу встрети-
лась с человеком, который держал меня в тюрьме, и кровь 
застыла в моих жилах. 

– Вы в своём выступлении назвали Равенсбрюк, – ска-
зал он. – Я был там надзирателем.

Нет, он меня не узнал.    
– Но после этого я стал христианином. Я знаю, что Бог 

простил мне всю мою жестокость, однако я бы хотел услы-
шать это и от вас, – продолжил он и снова протянул мне 
руку: – Можете вы меня простить?

Я, которая убеждала людей прощать своих врагов и гре-
хи которой вновь и вновь нужно было прощать, – я не мог-
ла ему простить. Гнев захлестнул меня. Моя сестра умерла  
в том концлагере. Разве возможно, чтобы он только прось-
бой о прощении мог стереть, вычеркнуть медленную, 
страшную голодную смерть моей сестры?! 

Вероятно, он недолго стоял с протянутой ко мне рукой, 
но мне эта внутренняя борьба с самым тяжёлым в моей 
жизни решением показалась вечной. То, что это должно 
было случиться, я знала. Весть о том, что Господь прощает, 
связана с условием, чтобы и мы прощали тех, кто причинил 
нам боль: «Ибо если вы будете прощать людям согрешения 
их, то простит и вам Отец ваш Небесный, а если не будете 
прощать людям согрешений их, то и Отец ваш не простит 
вам согрешений ваших».

И всё-таки я стояла с холодным сердцем. Я знала, что 
прощение не является чувством. Прощение – это действие 
воли. «Иисус, помоги мне, – внутренне молилась я. –  
Руку я ещё в состоянии подать, но любви в моём сердце 
нет. Дай мне её». 

Я машинально подняла свою одеревеневшую руку  
и вложила её в его протянутую ко мне руку. И произошло не-
вероятное: от плеча через всю мою руку, словно электриче-
ский заряд, излился какой-то поток и перешёл в наши руки,  
соединённые в приветствии; целительное тепло разлилось 
и наполнило меня. В моём сердце вспыхнула любовь к этому 
человеку. На глазах выступили горячие слёзы радости:

– Я прощаю вас, брат, от всего сердца.
Долго жали мы друг другу руки – бывший надзиратель 

и бывшая заключённая. Никогда прежде я не ощущала  
Божью любовь так сильно, как в то мгновение. И мне сразу 
стало ясно, что это была не моя лю-
бовь. Я не имела сил для такой любви, 
хотя и очень старалась. Это была сила 
Духа Святого. Как сказано в Посла-
нии к римлянам: «Любовь Божия из-
лилась в сердца наши Духом Святым, 
данным нам».

с коричневой шляпой в руке. Поток лю-
дей устремился из церкви, в которой я 
только что проповедовала. Шёл 1947 год.  
Я приехала из Нидерландов в побеждён-
ную Германию благовествовать о Господ-
нем прощении. В этой вести больше все-
го нуждались ожесточённые люди этой 
разрушенной страны. На меня бросали 
взгляды люди с серьёзными лицами, не 
решающиеся полностью поверить мне.  
В 1947 году в Германии после моих вы-
ступлений мне никогда не задавали во-
просов. Люди молча вставали с мест, 
молча одевались и молча уходили.

В один из таких моментов я его и уви-
дела. Его пальто и коричневую шляпу.  
А в следующее мгновение – синюю фор-
му, фуражку с эмблемой: череп с двумя 
перекрещёнными костями.

Сразу всё встало перед глазами: не-
привычно огромное помещение, резкий 
свет потолочных ламп, куча жалкого 
тряпья и обуви на полу, чувство стыда 
перед этим мужчиной от своей наго-
ты. Это было в Равенсбрюке. А мужчи-
на, который подходил ко мне, был там  

С В И Д Е Т Е Л Ь С Т В ОС В И Д Е Т Е Л Ь С Т В О

22 23



Попытаемся продвинуться ещё на 

шаг вперёд. Разве любить своего вра-

га означает не наказывать его? Нет. 

Ведь и то, что я люблю самого себя, 

не значит, что я всячески должен спа-

сать себя от заслуженного наказания 

вплоть до смертной казни. 

Если человек совершил убий-

ство, то правильно, с христианской 

точки зрения, будет сдаться поли-

ции и принять наказание вплоть 

до смертного приговора. Поэтому 

я полагаю, что судья-христианин 

абсолютно прав, приговаривая пре-

ступника к смерти. Прав и солдат-

христианин, когда убивает врага на 

поле сражения. Я всегда придержи-

вался этого мнения с тех пор, как 

сам стал христианином задолго до 

войны, и продолжаю считать так  

и сегодня, когда у нас в стране мир.

Не следует повторять фразу:  

«Ты не должен убивать». Дело в том, 

что в греческом языке есть два сло-

ва, которые переводятся как глагол 

«убивать». Одно из них значит просто  

не менее продолжал любить себя,  

и мне это было совсем не трудно. 

Фактически я ненавидел свои дур-

ные поступки потому, что любил 

себя. Именно поэтому меня так огор-

чало то, что я делал, каким я был. 

Следовательно, христианство 

не побуждает нас уменьшить ту 

ненависть, которую мы испытыва-

ем к жестокости или вероломству.  

Мы должны ненавидеть эти пороки. 

Не следует брать свои слова обратно 

после высказанного по этому пово-

ду. Мы должны ненавидеть это так 

же, как мы ненавидим собственные 

пороки, сожалея о том, что чело-

век был способен совершить такое,  

и надеяться, что когда-нибудь где-

нибудь он сможет исправиться и сно-

ва стать человеком.

Испытать себя можно следую-

щим образом. Предположим, вы 

читаете в газете историю о гнусных 

и грязных зверствах. На следую-

щий день появляется сообщение, 

где говорится, что опубликованная 

вчера история, возможно, не совсем 

соответствует истине, и всё не так 

страшно. Почувствуете ли вы об-

легчение и скажете: «Слава Богу, 

они не такие негодяи, как я думал», 

или будете разочарованы и даже 

попытаетесь держаться первона-

чальной версии, чтобы получить 

удовольствие от мысли, что те, 

о ком вы читали, – законченные 

мерзавцы? Если человек охвачен 

вторым чувством, тогда, боюсь, он 

вступил на путь, который – пройди 

он его до конца – заведёт его в сети 

дьявола. Ведь тот хочет, чтобы чёр-

ное было ещё чернее.

Стоит дать волю этому чувству, 

и через какое-то время захочется, 

чтобы серое, а потом и белое, тоже 

стало чёрным. В конце концов по-

явится желание всё, буквально всё –  

Бога, наших друзей и себя самих –  

видеть в чёрном свете. Подавить 

его уже не удастся. Атмосфера без-

удержной ненависти поглотит та-

кую душу навеки.

В 
одной из предыдущих 

глав я говорил, что 

целомудрие – самая 

непопулярная из хри-

стианских добродетелей. Но я не 

уверен, что был прав. Пожалуй, есть 

добродетель ещё менее популярная, 

чем целомудрие. Она выражается  

в заповеди: «Возлюби ближнего тво-

его, как самого себя». Непопулярна 

она потому, что христианская мо-

раль включает «твоего врага» в по-

нятие «твоего ближнего»... 

Итак, мы подходим к ужасно тя-

жёлой обязанности прощать своих 

врагов. 

Каждый человек соглашается, 

что прощение – прекрасная идея, 

но до тех пор, пока сам не окажет-

ся перед альтернативой прощать 

или не прощать, когда прощение 

должно исходить именно от него. 

Мы помним, как оказались в такой 

ситуации в годы войны. Обычно 

само упоминание об этом вызыва-

ет бурю реакций, и не потому, что 

люди считают эту добродетель 

слишком высокой и трудной –  

прощение такого рода кажется им 

недопустимым. Им ненавистна и 

презрительна сама мысль о нём.  

«Нас тошнит от подобных разгово-

ров», – заявляют они. И половина из 

вас уже готова меня спросить: «А как 

бы вы относились к гестапо, если бы 

были поляком или евреем?» 

Я и сам хотел бы это знать. Точно 

так же, как хотел бы знать, что де-

лать, если передо мной встанет вы-

бор: умереть мученической смер-

тью или отказаться от веры. Ведь 

христианство прямо говорит мне, 

чтобы я не отказывался от веры ни 

при каких обстоятельствах. В этой 

книге я не пытаюсь рассказать вам, 

что могу сделать, – я могу крайне 

мало. Я пытаюсь показать вам, что 

такое христианство. Не я его приду-

мал. И там, в самом центре, я нахо-

жу слова: «Прости нам долги наши, 

как и мы прощаем должникам на-

шим». Здесь нет ни малейшего на-

мёка на то, что прощение даётся 

нам на каких-то других условиях. 

Совершенно ясно, что если мы не 

простим, то не будем прощены. 

Здесь нет двух вариантов. Что же 

нам делать? 

В любом случае, это будет до-

вольно трудно. Но я думаю, что 

есть две вещи, которые мы можем 

сделать, чтобы облегчить эту зада-

чу. Приступая к изучению матема-

тики, мы начинаем не с дифферен-

циального исчисления, а с простого 

сложения. Тот же принцип приме-

ним и в случае, если мы действи-

тельно хотим (а всё зависит от 

того, действительно ли мы хотим) 

научиться прощать, – нам следует 

начать с чего-то более простого, 

чем гестапо. Можно начать с про-

щения мужа или жены, родителей 

или детей, или ближайших соседей 

за то, что они сказали или сделали 

на прошлой неделе. Это, возможно, 

заставит нас задуматься на неко-

торое время. Затем нам нужно по-

нять, что именно означает любить 

ближнего, как самого себя. А как я 

люблю себя?

Если подумать, то я не испыты-

ваю к себе ни любви, ни привязан-

ности, и мне даже не всегда приятно 

моё собственное общество. Значит, 

слова «возлюби ближнего твоего», 

очевидно, не означают «испытывай 

к нему симпатию» или «находи его 

привлекательным». Правильно – 

ведь как бы вы ни старались, вы не 

заставите себя испытывать симпа-

тию к кому бы то ни было. Хорошо 

ли я отношусь к самому себе? Счи-

таю ли я себя хорошим человеком? 

Что ж, боюсь, что иногда – да (и это, 

несомненно, худшие мои момен-

ты). Но люблю я себя не потому, что 

считаю себя хорошим человеком.  

На самом деле всё наоборот: любовь 

к себе заставляет меня думать о себе 

хорошо. Следовательно, и врагов 

своих мы можем любить, не считая 

их достойными людьми. Это огром-

ное облегчение. Потому что очень 

многие думают, что простить своих 

врагов – значит признать, что они, 

на самом деле, не такие уж плохие,  

в то время как совершенно очевид-

но, что они таковыми являются.

Давайте продвинемся ещё на 

шаг вперёд. В моменты просветле-

ния я не только не считаю себя хо-

рошим человеком, но и признаю, 

что я очень скверный человек.  

Я с ужасом и отвращением думаю 

о некоторых вещах, которые совер-

шил. Значит, меня, по всей видимо-

сти, могут ужасать и некоторые по-

ступки моих врагов. Теперь, когда я 

думаю об этом, мне вспоминается, 

как когда-то давно христианские 

учителя говорили мне, что я должен 

ненавидеть поступки плохого чело-

века, а не его самого, или, как они 

сказали бы: «Ненавидеть грех, но не 

грешника». Долгое время я считал 

это различие глупым и надуманным: 

как можно ненавидеть то, что дела-

ет человек, и при этом не ненавидеть 

его самого? Но позднее я понял, что 

на протяжении многих лет именно 

таким образом я и относился к од-

ному человеку – к самому себе. Как 

бы я ни ненавидел свою трусость, 

или лживость, или жадность, я тем 
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Клайв Стейплз 
ЛЬЮИС

Из книги «Просто 
христианство»

«убить», тогда как другое – «совер-

шить убийство». И во всех трёх Еван-

гелиях – от Матфея, Марка и Луки, –  

где цитируется эта заповедь Хри-

ста, употребляется именно то сло-

во, которое означает «не совершай 

убийства». Мне сказали, что такое 

же различие существует и в древ-

нееврейском языке. «Убивать» – да-

леко не всегда означает «совершать 

убийство», так же, как и половой акт 

не всегда означает прелюбодеяние.

Когда воины спросили у Иоан-

на Крестителя, как им поступать, 

он и намёка не сделал на то, что 

им следует оставить армию. Ниче-

го такого не требовал и Сам Иисус, 

когда, например, встретился с рим-

ским сотником. Образ рыцаря-хри-

стианина, готового во всеоружии 

защищать доброе дело, – один из 

великих образов христианства.  

Война – ужасная вещь, и я уважаю 

искреннего пацифиста, хотя считаю, 

что он заблуждается. Кого я не могу 

понять, так это полупацифистов, 

встречающихся в наши дни, кото-

рые пробуют внушить людям, что 

если уж они вынуждены сражаться, 

то пусть сражаются, как бы стыдясь 

этого, не скрывая, что делают это по 

принуждению. Подобный стыд не-

редко лишает прекрасных молодых 

христиан, служащих в вооружён-

ных силах, того, что принадлежит 

им по праву и является естествен-

ным спутником мужества, – благо-

родства и искренности. 

Я часто думаю о том, что бы 

было, если бы при моей службе  

в армии во время Первой мировой 

войны я и какой-нибудь молодой 

немец одновременно убили бы друг 

друга и сразу же встретились по-

сле смерти? Я не могу себе пред-

ставить, чтобы кто-то из нас двоих 

почувствовал обиду, негодование 

или хотя бы смущение. Думаю, мы 

бы посмеялись над этим.

Представляю, что кто-то ска-

жет: «Если человеку дозволено 

осуждать поступки врага, наказы-

вать и даже убивать его, то в чём 

же разница между христианской 

моралью и мирским мировоззре-

нием?» Разница есть, и колос-

сальная. Помните: мы, христиане, 

верим, что человек живёт вечно. 

Поэтому значение имеют только 

те маленькие отметины на нашем 

внутреннем «я», которые в конеч-

ном счёте обращают душу чело-

веческую либо в небесное, либо  

в адское существо. Мы можем уби-

вать, если это необходимо, но не 

должны ненавидеть и упиваться 

ненавистью. Мы можем наказы-

вать, если надо, но не должны ис-

пытывать при этом удовольствия. 

Иными словами, мы должны убить 

глубоко гнездящуюся в нас враж-

дебность, стремление отомстить 

за обиды. Я говорю не о том, что 

любой человек может прямо сей-

час покончить с этими чувствами. 

Так не бывает.

Я имею в виду следующее: вся-

кий раз, когда это чувство шевелит-

ся в глубине нашей души, заявляя 

о себе день за днём, год за годом на 

протяжении всей нашей жизни, мы 

должны давать ему отпор. Это тя-

жёлый труд, но не невыполнимый. 

Даже когда мы убиваем или нака-

зываем, мы должны так относиться 

к врагу, как относились бы к себе, 

то есть желать, чтобы он не был 

таким скверным, надеяться, что 

он сумеет исправиться. То есть мы 

должны желать ему добра. Вот что 

имеет в виду Библия, когда говорит, 

чтобы мы возлюбили своих врагов: 

мы должны желать им добра, не ис-

пытывая к ним симпатии и не счи-

тая их хорошими, если они таковы-

ми не являются.

Я признаю, что это означает лю-

бить людей, в которых нет ничего до-

брого. Но тогда, говоря о нас, давай-

те зададимся вопросом: есть ли в нас 

самих что-то достойное любви? Нет, 

мы любим себя только потому, что 

это мы сами. Бог же предназначил 

нам любить внутреннее «я» каждо-

го человека точно так же и по той же 

причине, по которой мы любим своё 

«я». Бог дал нам готовую систему, от-

работанную на нашем собственном 

примере, чтобы показать нам, как 

это работает. И, воспользовавшись 

собственным примером, мы приме-

ним это правило ко всем другим «я». 

Возможно, нам легче будет его усво-

ить, если мы вспомним, что именно 

так любит нас Бог: не за приятные, 

привлекательные качества, кото-

рыми, по нашему мнению, мы об-

ладаем, но просто потому, что мы –  

то, что называется «я». Ведь на са-

мом деле в нас нет ничего другого, 

за что нас можно было бы любить. 

Ибо мы способны так упиваться не-

навистью, что отказаться от неё нам 

не легче, чем 

бросить пить 

или курить.

Н амедни Евангелие читал! 
Суперкнига! В наше вре-
мя, когда горящая земля 
производит удушающий, 

ядовитый дым, хочется чистого воз-
духа глотнуть. А его нигде нет! Везде 
яд. Везде ложь. Ненависть и смерть. 
И вот он, воздух свободы, воздух 
мира и любви! В Евангелии! 

В Евангелии от Иоанна (3:16):  
«Ибо так возлюбил Бог мир, что от-
дал Сына Своего единородного, дабы 
всякий, верующий в Него, не погиб, 
но имел жизнь вечную». 

Это невероятно! Бог любит мир! 
Бог всякому верующему в Иисуса 
Христа даёт жизнь вечную! Он Иисуса 
Христа, святого Сына Своего, отдал  
в этот мир. Сына сделал жертвой ис-
купления. Представляете?! Вот это 
любовь! ВОТ ЭТО ЛЮБОВЬ! 

Ничего себе. Это как же? Да так же 
не бывает. Они-то, вон какая дрянь. 
Всякие еретики. Сумасброды. Злыдни 
и развратники. За них быть приноше-
нием? За них стать жертвой?! 

Вскипел я, едва не сгорел в огне пра-
ведного гнева. Господь меня остудил. 

Сижу теперь. Скубаю свою седую 
голову. Нужно подлинное христиан-
ство осваивать. Познавать Любовь. 

Учиться любить! 
Учиться прощать! 
Учиться жертвовать!
Явился Христос. Избитый весь. 

Кровь и мясо. Да ещё к кресту прибит. 
Гвоздями. Колючки в голове.

И Он говорит: «Отче! Прости им, 
ибо не знают, что делают».

Юрий СИПКО

За меня отдал Своего Сына! Чтобы 
мне жизнь вечную дать! 

Просто замечательно! 
Живу и наслаждаюсь. Радости 

моей нет предела. Слава Тебе, Гос-
подь! 

Дай-ка я ещё почитаю святое 
Евангелие. Как здорово там написано 
о Боге и Его любви! Читаю в Послании 
к ефесянам (5:1–2): «Итак, подражайте 
Богу, как дети возлюбленные, и живи-
те в любви, как и Христос возлюбил 
нас и предал Себя за нас в прино-
шение и жертву Богу, в благоухание 
приятное».

Опаньки! Вот те раз. Подражать 
Богу?! Теперь что, моя очередь лю-
бить? Выходит, я должен себя отдать 
в приношение за других? Я должен 
стать жертвой? Благоуханием прият-
ным? Ой! Возможно ли? 
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Наиболее распространённой 
религией нашего времени яв-
ляется… вера в науку! Посудите 
сами: стоит предварить какое-
либо сообщение волшебным за-
клинанием: «Учёные установили, 
что…», – и мы тут же начинаем 
относиться с определённой сте-
пенью доверия к словам, кото-
рые последуют за этой фразой, 
насколько бредовыми они бы ни 
казались. 

Мы даже не задаёмся вопро-
сами, какие именно учёные уста-
новили это, каким образом они 
это установили, и относится ли 
вообще «установленное» ими  
к области науки? Выходит забавная  

ситуация: современная наука была основана на биб-
лейской вере, но когда это основание утрачивается, 
наука сама превращается в веру!

В том, что наука основана на библейской вере, 
легко убедиться, рассмотрев сущность самих по-
нятий «наука» и «вера». Под верой обычно подра-
зумевается система основополагающих принци-
пов и положений, принимаемых без доказательств. 
«Осуществление ожидаемого и уверенность  
в невидимом», – как сказано в Писании (Евр. 11:1).  
По сути, это когда мы чего-то не знаем наверняка, 
но относимся к этому с полной уверенностью, что 
так оно и есть. 

Наука же определяется как получение и систе-
матизация объективных знаний о действительности 
с целью описания, объяснения и предсказания про-
цессов и явлений действительности на основании 
открываемых ею законов.

Как видим, уже в самом опре-
делении науки заложено три фун-
даментальных принципа, имею-
щих исключительно религиозный 
характер.

Во-первых, в нём предпола-
гается объективное существо-
вание законов природы. «Объек-
тивное», значит, совершенно не 
зависящее от того, известны нам 
эти законы или нет. Мы предпо-
лагаем, что законы существуют. 
Причём не только известные нам, 
но и те, которых мы ещё не знаем. 
А это явно попадает под катего-
рию «вера». 

Нам-то сегодня легко верить, 
что законы природы существуют. 
Мы воспринимаем это как факт, 
как нечто само собой разумею-
щееся. Ведь некоторые из этих 
законов мы даже учили в школе, 
хоть и не всегда можем вспом-
нить. Религиозный характер этого 
принципа становится более оче-
видным, если принять во внима-
ние, что практически все основ-
ные известные нам физические 
законы были открыты лишь за по-
следние 400 лет.

Во-вторых, в определение на-
уки заложена вера в единство 
законов во всей Вселенной –  
в пространстве и во времени;  

в лабораторных и в натурных условиях. Религиоз-
ный характер этого принципа ещё более очевиден: 
вряд ли нам удастся побывать в каждой точке про-
странства в каждый момент времени, чтобы убе-
диться в его истинности. Мы принимаем это на веру.

Наконец, третьим религиозным принципом, на 
котором зиждется наука, является вера в то, что за-
коны эти носят разумный характер, причём логика, 
заложенная в эти законы, – такая же точно, как и та, 
что заложена в наше сознание. В противном случае 
нам было бы невозможно познавать их.

Если рассматривать эти три аспекта (веру  
в существование законов природы, веру в их 
единство и веру в их рациональный характер, 
а также нашу способность постигать их рацио-
нальным путём) совокупно, легко убедиться в их 
взаимосвязанности. Все они – следствие веры  
в Единого Бога-Творца. 

Он – Единственный Законодатель, и нет иных. 
Потому установленные Им законы едины для всей 
Вселенной. Он разумен, и потому установлен-
ные Им законы разумны. Мы же сотворены по Его 
образу и подобию и потому способны разумным 
путём постигать Его замысел, воплощённый в ми-
роздании. Именно эти убеж-
дения создали условия для 
Великой научной революции.  
Без них она была бы немыс-
лима.

Одно из самых главных 

косвенных доказательств 

бытия Бога – антропный принцип. 

Вся Вселенная создана под челове-

ка. Если на несколько десятых долей 

процентов изменить константы –  

всё будет разрушено и во Вселен-

ной не будет человека. Например, 

чуть-чуть поменять заряд элек-

трона, и у воды уже не будет мак-

симальной плотности при 4 граду-

сах, и она будет вымерзать. Другие 

константы поменять – вообще не 

зародится углерод. Он будет бы-

стро сгорать. 

Это самое лучшее доказатель-

ство бытия Бога. Все другие вари-

анты создания Вселенной приво-

дят либо к мистике, либо к цепочке 

нелепых случайностей. И в это 

можно верить только слепо. Вера 

в Творца, в конце концов, логически 

более оправдана, чем вера в беско-

нечное число случайностей, вклю-

чая стихийную самоорганизацию.

Д-р физ.-мат. наук 

В. С. ОЛЬХОВСКИЙ (1938–2020)

Сергей ГОЛОВИН
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ИЛЛЮСТРАЦИИ К СТАТЬЯМ

это выше её понимания! Учительница благодарила 
за подарки, которые миссия «Свет на Востоке» пере-
дала, и сказала, что хранит этот серый шарф в па-
мять о том чуде, которое она испытала тогда, пер-
вый раз в своей жизни! Это было в начале декабря. 
Когда мы раздавали подарки в их школе, она была 
в больнице. У неё онкология, и как раз в это время 
ей делали шестую операцию. (Кстати, на 8 марта  
я ей и другим учителям дарила книгу «Поллиан-
на», и именно с тех пор, когда я у неё спрашиваю, 
как дела, как здоровье, она всегда вспоминает Пол-
лианну и говорит, что учится радоваться в любых 
обстоятельствах.)

На Рождество я посетила эту учительницу в боль-
нице и вручила подарок от СнВ. Она очень обрадо-
валась и потом рассказывала, как они с соседкой по 
палате открыли и рассматривали всё, что там нахо-
дилось. Она разрешила соседке выбрать себе что-то 
из коробки в подарок, потом зашла медсестра, и ей 
она дала выбрать то, что захочется из этой коробки, 
потом – врачу, уборщице и т. д. Я спросила, что же ей 
осталось?! На что она ответила, что ей достались ка-
рандаши и чай! Как она была при этом счастлива! 

Ещё хотелось бы рассказать об одной семье. Это 
семья Сергея и Лилии Т. Эта особенная семья пере-
жила много потрясений в жизни. Несколько лет на-
зад Лиле вырвали зуб, в результате чего у неё пошла 
трещина в черепе… Начались серьёзные проблемы 
со здоровьем, последовало множество операций  
и посещений врача, развилась аутоиммунная бо-
лезнь. На данный момент у неё нет челюстных су-
ставов с обеих сторон, она – такая единственная  
в мире. Семь раз Лилия беременела и теряла ребёнка 
из-за состояния здоровья. Несколько лет назад эта 
семья удочерила девочку-сироту из детдома. Очень 
хотели усыновить ещё и мальчика. Начался дли-
тельный процесс подготовки документов и походов 
по инстанциям. Однажды им позвонили, что есть 
два братика, но усыновить нужно обоих, чтобы не 
разлучать детей. Так в конце прошлого года они усы-
новили ещё двух мальчиков. Много времени, усилий 
и денег ушло на суды и адвокатов… 

Приближалось Рождество, и, как все дети, эти 
трое детей ждали подарков. Каждый впервые риск-
нул открыть свои желания и мечты. Когда они рас-
сказали, чего хотят на Рождество, Лиля с мужем 
объяснили, что потратили много денег на усынов-
ление и сейчас нет возможности приобрести всё это.  
Но они будут иметь в виду и, когда появятся деньги, 
постараются купить всё, что дети хотят. А пока пред-
ложили молиться об этом Богу. Старшему мальчику, 
Никите, 6 лет, младшему – 2 годика. Никита очень 
хотел иметь ролики, давно мечтал о них и говорил 
об этом родителям. 

РОЖДЕСТВЕНСКИЙ ВОСТОРГ

К огда я проводила рождественский урок  
в 1А классе, классная руководительница бо-
лела. Её заменяла учительница из другой 

школы, которая решила присутствовать на уроке. 
Я говорила на тему: «Зачем миру нужен был Спаси-
тель», начав от сотворения мира, потом раскрыла 
проблему грехопадения (грех – это духовная болезнь, 
которая передаётся по наследству из поколения в по-
коление), люди все больны (даже маленькие дети)  
и не могут сами избавиться от этой болезни… Но Бог 
послал Своего Сына, чтобы спасти нас от греха. 

У этой молодой учительницы весь урок то рас-
ширялись глаза, то сужались, то она поднимала 
голову с широко раскрытыми глазами, то опускала 
глаза в недоумении… После урока она подошла ко 
мне и спросила, что за предмет я преподаю. Я ска-
зала, что наш курс называется ДНВ (Духовно-нрав-
ственное воспитание). Она спросила, что это за курс 

В канун Рождества мы дали и этим трём детям подарки 
от СнВ. И как вы думаете, что попалось Никите? Ролики! Бог 
так велик и благ! Мы вручили в школе около 400 подарков! 
Дети с восторгом открывали их, показывали нам всё, что на-
ходили в своих коробках, но никому, ни в одном подарке не 
попались ролики! Они оказались именно в коробке Никиты! 
Как он был счастлив! Он благодарил родителей и, удивляясь, 
спрашивал, где они нашли деньги? А родители объяснили 
ему, как чудесен наш Господь и что это Он совершил для него 
настоящее чудо!

Друзья, примите огромную благодарность за эти подарки! 
Каждый год дети радуются, и мы радуемся вместе с ними! 
Каждый ребёнок настолько счастлив! Им очень сложно ска-
зать, чему они больше всего рады! Они хватают то одно, то 
другое и показывают, и радуются, а некоторые плачут от вос-
торга! Кто-то больше радуется мягкой игрушке, кто-то – шо-
коладному крему Nutella, кто-то конфетам, кто-то конструк-
тору Lego. Кому-то попадалось что-то из вещей, и они тут же 
одевали на голову шапки, перчатки на руки, укутывались 
шарфами! А кто-то свои шоколадки и конфеты сразу же есть 
начинал! Многие из детей спрашивали: «Откуда эти люди 
знали, что я именно это хотел, что я именно это люблю?»  
Родители радуются не меньше, чем дети! В особенном недо-
умении родители первоклассников – ведь они получают по-
дарок в первый раз и никак не могут понять, кто мог сделать 
такое, как это – бесплатно? Учителя тоже очень рады и благо-
дарны! Многие из них тоже, как дети, тут же открывают их, 
разглядывают, радуются! 

Спасибо вам огромное за ваш труд и жертвенность! Эти по-
дарки – большое свидетельство для мира в эти рождествен-
ские дни!

 Алла ВЕРЕНЧУК,  г. Кишинёв, Республика Молдова

такой, и я объяснила. Молодая женщина была глу-
боко тронута всем услышанным. Мы дали подарок 
и ей. Она открыла его и помимо прочего нашла там 
Новый Завет. Похоже, она снова не знала, что это за 
книга такая… Мы поговорили. Молюсь, чтобы Бог 
коснулся её сердца и привлёк к Себе. У Бога нет слу-
чайностей!

Другая учительница, с серым шарфом, накину-
тым на плечи, подошла ко мне на перемене и рас-
сказала, что пришла в эту школу шесть лет назад. 
Тогда, впервые в жизни, она получила на Рождество 
подарок… В такой красивой упаковке… И вручила ей 
его не мама, сестра или подруга, а дали люди, кото-
рые её вообще не знают. Это было так неожиданно 
для неё и так необычно! Она сказала, что только  
в фильмах видела такие красиво упакованные по-
дарки, а чтобы такой подарок дали бесплатно, да ещё 
люди, которых она никогда не видела и не знает, –  
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1. Доволен (Притч. 19:23). 2. Иеремии (Иер. 31:3). 3. Три (Мф. 5–7).  

4. Мудрость (Иак. 1:5). 5. Земледельца (Иак. 5:7–8). 6. Иметь тяжбы между 

собой (1 Кор. 6:7). 7. Апостолу Петру (Гал. 2:14). 8. Галатам (Гал. 4:19).  

9. Апостола Павла (Флп. 4:13). 10. Тимофею (1 Тим. 1:13).
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